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Para a construção, R$ 7,5 milhões virão da contrapartida estadual, enquanto R$ 10 milhões foram liberados pelo governo federal 

Capital terá Casa da Mulher

Em entrevista do jornal ‘Vanguarda do Norte’, 
o presidente da CMM, Caio André, faz balaço 
das atividades da casa e mira o futuro.

Manaus será 
melhor, diz 
Caio André

Combates na 8a 
edição do Open 
Extreme

PING PONG 

LUTAS

MÚSICADIVULGAÇÃO

MEIO AMBIENTE 14

POLÍTICA 9

ESPORTES 21 CULTURA 16

AMAZÔNIA

 Força-Tarefa inutiliza 272 acampamentos de garimpo

PIM produz 135 
mil bicicletas no 
1º trimestre

BOOM DAS BICICLETAS

POLÍTICA 9

CIDADES 6

DIVULGAÇÃO

Pirão Rock in Rio 
Negro leva acordes 
para floresta

Acolhimento contra violência 
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Valor será válido a par-
tir de 2024

Agência Brasil

O salário mínimo em 
2024 será de R$ 
1.389 e, por en-
quanto, não terá 

aumento acima da inflação. 
O reajuste consta do projeto 
da Lei de Diretrizes Orça-
mentárias (PLDO) de 2024, 
enviado na sexta-feira (14) 
ao Congresso Nacional.

O reajuste segue a proje-
ção de 5,16% para o Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor (INPC) para este 
ano. A estimativa também 
consta do PLDO.

O projeto também apre-
sentou previsões de R$ 
1.435 para o salário mínimo 
em 2025 e de R$ 1.481 para 
2026. As projeções são pre-
liminares e serão revistas no 
PLDO dos próximos anos.

Até 2019, o salário míni-
mo era reajustado segundo 
uma fórmula que previa o 
crescimento do Produto 
Interno Bruto (PIB, soma 
das riquezas produzidas no 
país) de dois anos anteriores 
mais a inflação oficial do 
ano anterior.

Nos últimos anos, o rea-
juste passou a seguir apenas 
a reposição do INPC, por 
causa da Constituição, que 
determina a manutenção do 
poder de compra do salário 
mínimo. O novo governo 
está discutindo uma nova 
política de valorização real 
(acima da inflação) do sa-
lário mínimo.

“Eventuais novas regras 
de reajuste, que prevejam 
aumentos reais para o sa-
lário mínimo, serão opor-
tunamente incorporadas 
ao cenário fiscal quando 
da elaboração da lei or-
çamentária anual”, divul-

Reajuste segue previsão de 5,16% do INPC

Últimas

Governo prepara estádio Carlos Zamith para final

DIVULGAÇÃO

Estádio fica na Zona 
Leste de Manaus

Pela primeira vez na histó-
ria do futebol amazonense, 
o Estádio Carlos Zamith re-
ceberá os jogos da final do 
Campeonato Amazonense de 
Futebol para o confronto entre 
Manauara EC e Amazonas FC. 
O jogo de ida acontece neste 
sábado (15/04), às 15h30, no 
complexo esportivo adminis-
trado pelo Governo do Ama-
zonas, por meio da Fundação 
Amazonas de Alto Rendimento 
(Faar), que recebeu serviços de 
manutenção para que os dois 
últimos jogos do Barezão 2023 
aconteçam da melhor forma.

“Por determinação do go-
vernador Wilson Lima esta-
mos garantindo os prepara-
tivos e as boas condições 
do estádio para os últimos 
jogos do Barezão 2023, o 
espaço está devidamente 
pronto para receber esse 
confronto histórico”, desta-
cou Jorge Oliveira, diretor-
-presidente da Faar.

A final inédita entre Ma-
nauara EC e Amazonas FC 

BAREZÃO 2023POLICIAIS PENAIS FEDERAIS

AGU impede greve 
nacional

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) informou 
que conseguiu uma limi-
nar no Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) para im-
pedir a paralisação dos 
policiais penais federais 
que estava prevista para 
a sexta-feira (14).

De acordo com o ór-
gão, uma liminar profe-
rida pelo ministro Hum-
berto Martins proíbe a 
realização de greve e 
operação-padrão. Em 
caso de descumprimen-
to, será aplicada multa 
de R$ 200 mil aos re-
presentantes sindicais 
da categoria. 

Na petição, a AGU ar-
gumentou que a parali-
sação dos policiais po-
deria afetar a segurança 
dos presídios federais, 
onde estão presos che-
fes de organizações cri-
minosas. 

Os advogados públi-
cos também susten-
taram que o Supremo 
Tribunal Federal (STF) já 
definiu que policiais não 
podem fazer greve. 

Os servidores reivindi-
cam a aprovação de um 
plano para regulamentar 
da carreira de policial 
penal federal. Antes da 
decisão do STJ, a catego-
ria suspendeu a parali-
sação para dialogar com 
o Ministério da Justiça e 
Segurança Pública. 

Governo propõe salário 
mínimo de R$ 1.389 

gou em nota o Ministério  
do Planejamento.

Segundo o Planejamento, 
cada aumento de R$ 1 no 
salário mínimo tem impac-
to de aproximadamente R$ 
368,5 milhões no orçamen-
to. Isso porque os benefí-
cios da Previdência Social, 
o abono salarial, o seguro-
-desemprego, o Benefício 
de Prestação Continuada 
(BPC) e diversos gastos são 

atrelados à variação do mí-
nimo. A conta considera 
uma alta de R$ 374,8 bilhões 
nas despesas e ganhos de R$ 
6,3 bilhões na arrecadação 
da Previdência Social.

O valor do salário mínimo 
para o próximo ano ainda 
pode ser alterado, depen-
dendo do valor efetivo do 
INPC neste ano e da nova 
política de reajuste. Pela 
legislação, o presidente da 

República é obrigado a pu-
blicar uma medida provisó-
ria até o último dia do ano 
com o valor do piso para o 
ano seguinte.

Em 2023, o salário mí-
nimo está em R$ 1.304, 
com ganho real de 1,41%. 
Com o reajuste para R$ 
1.320, previsto para 1º de 
maio, a valorização subirá 
para 2,8% acima da inflação  
de 2022.

O projeto original da LDO 
foi enviado ao Congresso 
com o teto de gastos ain-
da em vigor. O texto, no 
entanto, traz a permissão 
para que o Projeto de Lei 
Orçamentária Anual (PLOA) 
de 2024 preveja despesa 
primária em valor superior 
ao teto de gastos, con-
dicionada à aprovação do 
novo arcabouço fiscal pelo 
Congresso Nacional.

AGU consegue impedir gre-
ve de policiais penais fede-
rais em todo o país

LIMINAR
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Presa por 
manter animais 
enjaulados

CRIME AMBIENTAL

Na sexta-feira (14), uma 
mulher foi detida em Ma-
naus por manter um ma-
caco, araras vermelhas e 
papagaios em cativeiro 
dentro de sua casa na Rua 
Pacatuba, na Comunidade 
Cisto Rei, localizada no 
bairro Tarumã, na zona 
oeste da cidade.

Após receber uma de-
núncia sobre possível co-
mércio ilegal de animais 
silvestres em cativeiro, 
agentes do Batalhão de 
Policiamento Ambiental 
foram até uma casa na Rua 
Pacatuba, na Comunidade 
Cisto Rei, bairro Tarumã, 
em Manaus, onde encon-
traram um macaco, araras 
vermelhas e papagaios 
mantidos em cativeiro. A 
suspeita de 37 anos, que 
estaria comercializando 
os animais, foi detida.

Segundo a polícia, os 
animais aparentavam es-
tar saudáveis e não pre-
cisaram de atendimento 
veterinário. Eles foram 
levados para a sede da 
DEMA para os procedi-
mentos necessários. O 
Batalhão Ambiental res-
saltou que criar, guardar, 
transportar, capturar ou 
caçar animais silvestres 
sem autorização confi-
gura crime ambiental, 
sujeitando o(s) autor(es) 
às penalidades previstas 
em Lei.

DIVULGAÇÃO

AGEMAM

Animais encontrados

tem o jogo de volta marcado 
para o dia 22, deste mês, 
onde definirá qual dos times 
levantará a taça de campeão 
do Barezão 2023.

Os serviços de manuten-
ção no Estádio Carlos Zamith 
contaram com uma atenção 
especial ao gramado, que re-
cebeu corte vertical, serviço 
de poda helicoidal drástica, 
escompactação, topdressing, 
adubação, replantios pontu-
ais, aplicação de fungicidas, ir-
rigação e marcações. Além da 
manutenção predial e pintura 
no gramado e arquibancadas.

Para chegar à final inédita, o 
Amazonas venceu o Nacional 
por 1 a 0, na ida das semifi-
nais, e empatou sem gols na 
volta. Já o Manauara garantiu 
a vitória por 3 a 1 contra o 
Princesa, em Manacapuru, e 
ampliou ainda mais a van-
tagem na capital, vencendo 
o adversário por 3 a 0, no 
Estádio Carlos Zamith.

Organizados pela Federa-
ção Amazonense de Futebol 

(FAF), os ingressos para a par-
tida serão vendidos somente 
no dia do jogo, na bilheteria 
do estádio.

Representantes
Com o desempenho no 

campeonato estadual, os ti-
mes garantiram vaga na Copa 
Verde e Copa do Brasil. O 
Manaura EC representará o 
estado na Série D do Brasi-
leirão, já o Amazonas FC na 

Série C, acesso conquistado 
ainda em 2022.

Estádio Carlos Zamith
Competição: Final Campeo-

nato Amazonense de Futebol 
- Manaura E.C e Amazonas F.C

Data e hora: Sábado (15/04), 
às 15h30

Organização: Federação 
Amazonense de Futebol (FAF)

Entrada: Ingressos na bilhe-
teria do Estádio

DIVULGAÇÃO

Ameaça de greve já ocorre há 
um tempo
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Editorial

A visita da Ministra das Mu-
lheres, Cida Gonçalves, aos ser-
viços do Governo do Amazonas 
para o enfrentamento à violên-
cia contra as mulheres marca 
um passo importante para a 
construção de uma rede de 
proteção mais forte e eficiente 
no estado. A ministra conhe-
ceu as estruturas da Secretaria 
de Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania e da Se-
cretaria de Segurança Pública 
do Amazonas, além de visitar o 

Serviço de Apoio Emergencial à 
Mulher (Sapem) e a Delegacia 
Especializada de Atendimento 
à Mulher (DEAM).

O Sapem, coordenado pela 
Sejusc, é uma unidade funda-
mental para o atendimento das 
vítimas de violência domés-
tica, que conta com equipes 
multiprofissionais distribuídas 
em seis unidades em todas 
as zonas da capital, além do 
Centro Estadual de Referência 
e Apoio à Mulher (Cream), 

localizado na zona sul, e o 
Serviço de Apoio à Mulher, 
Idoso e Criança (Samic), no 
interior. Com foco no acolhi-
mento, capacitação e atendi-
mento psicossocial e jurídico 
das vítimas de violência, o 
Sapem é uma peça-chave na 
luta contra a violência domés-
tica no Amazonas.

A ministra garantiu que a 
visita marca o início de um 
conjunto de trabalho entre o 
Governo do Amazonas e o 

Governo Federal, e que é fun-
damental que as políticas de 
proteção às mulheres sejam in-
teriorizadas e ampliadas para 
que as mulheres de Manaus e 
do interior do estado possam 
ter acesso a esses serviços. Cida 
Gonçalves também visitou o 
terreno que vai abrigar a Casa 
da Mulher Brasileira, que prevê 
atendimento especializado e 
humanizado às mulheres víti-
mas de violência, integrando 
serviços para os mais diver-

sos tipos de violência contra  
as mulheres.

A vinda da ministra a Ma-
naus para conhecimento dos 
sistemas de proteção do Es-
tado é um passo importante, 
porém mais importante é que 
os governos federal e estadual 
trabalhem juntos para interio-
rizar as políticas de proteção 
às mulheres, afinal todas as 
mulheres do Amazonas e não 
apenas da capital, precisam ter 
acesso a esses serviços. 

Este chão que nos fere

Aos pais, com carinho

Primeiro foram os moradores das 
ruas Lobo D’Almada e as vias adjacen-
tes. Escorraçados de suas residências 
amigas pelo comércio vicejante dos 
adeptos ao erotismo das “strippers”, 
bares e restaurantes de má fama. 
Ameaçados diluíram-se nesse rede-
moinho da Manaus de quase dois 
milhões de habitantes. Apenas D. 
Joanita, heroína urbana, resiste estói-
ca em seu lar ao lado de uma casa 
de “strip-tease” cuja frente escancara 
uma pintura grotesca de mulheres 
despidas em volteios apelativos e li-
bidinosos. Logo depois, os moradores 
do quadrilátero amado pelo garoto 
Pepeta, José Paranaguá, Dr. Almino, 
Rua Isabel, Quintino Bocaiúva e Lima 
Bacury foram expulsos pela invasão 
de “hotéis” de baixíssima categoria 
que fazem a alegria da prostituição 
citadina. Como Bond, James Bond. 
Tem licença da coroa para matar: A 
dignidade dos manuenses. À noite, 
tremeluzem os letreiros em néons, 
como vísceras expostas da cidade 
onde o estripador se esconde sob 
os olhos complacentes da lei e da 
ordem públicas. À Lima Bacury, tra-
dicional família não sucumbe ante 
os altos cifrões ofertados por seu 
imóvel. A intenção é a de ampliar o 

feudo de um “hotel” a ocupar a que 
dantes foi a residência de Dr. Xavier 
de Albuquerque.

Agora, onde se concentram vários 
monumentos históricos, à praça S. 
Sebastião, à época os ali residentes 
sofrem coações inclusive da cobran-
ça de pedágio. Este, o epicentro da 
reação das autoridades em monitorar 
o centro da cidade com olhos eletrô-
nicos. Bem o sabem (as autoridades), 
que hoje o centro seja dia, seja noite 
vive um pesadelo originado por uma 
péssima digestão de Belzebu.

Lembro então do olho do Grande 
Irmão (ou Big Brother, na nossa in-
corrigível mania de estrangeirismo) de 
George Orwell, o escritor e jornalista 
da B.B.C de Londres, conhecido mun-
dialmente por seu apocalíptico livro 
“1984”. Quando o li, impressionou-
-me a associação direta que muitos 
faziam do bigode do “Grande Irmão” 
com o de Stalin. Por isso o livro foi 
classificado de anti-comunista sendo 
aproveitado nos Estados Unidos du-
rante o MacCartismo que deflagrava 
guerra à ameaça monolítica do comu-
nismo. Lembro desse olho onividente 
já atuante em casas bancárias, até na 
micro-empresa que presta serviços 
em costuras de Jeans ali na Emílio 

Moreira. Em todos eles avisam-nos 
com gentileza de aeromoça, “Sorria! 
Você está sendo filmado”. O olho 
de onividência do centro de Manaus 
terá por certo um letreiro otimista. 
Como aquele do metrô de Madri que 
afirma: “Mil câmaras velam por tua 
segurança”. E que nossas autoridades 
em segurança não desconheçam o 
Ministério da Verdade de “1984” que 
através de lavagens cerebrais nega as 
recordações mais queridas e reescre-
ve o passado. E degradam a história. 
E frivolizam a verdade. E aniquilam 
o passado de cidade-sorriso como 
coisa rotineira. Este chão é o que 
nos fere! A cada esquina, a cada rua, 
a cada praça, a cada calçada. Mas 
o chão que nos viu nascer que nos 
carregou em braços seguros, disse um 
dia em Mandamento Único: Os ma-
nauenses, habitação o centro que os 
igarapés serpenteiam e banhar-se-ão 
nas águas lustrais como “benedictus” 
aos anos futuros. Nesse mandamento 
ponho minha fé. Por isso extraio um 
desfecho de venturas como em “1984” 
por crer que o ser humano é bom em 
sua essência. Ponho sim, uma fé tão 
honrada quanto férrea num final feliz, 
para que este chão não mais nos fira, 
não mais nos magoe.

O livro “Formas de combater 
a influência da rede na infância” 
da escritora Juliana Grosso, dis-
cute o uso da tecnologia pelas 
crianças e alerta para os peri-
gos da dependência virtual. Nos 
tempos atuais, formas de aviso 
com essa são bem frequentes 
devido à alta exposição dessas 
ferramentas para crianças, tanto 
que, especialistas em compor-
tamento digital apontam que 
os usuários infantis são mais 
ativos que a média mundial na 
internet. Contudo, as tornam pe-
rigosamente dependentes dos 
ambientes virtuais.

No entanto, devemos enten-
der quais são os principais ma-
lefícios da rede, que vão desde 
golpes em busca de vantagens 
financeiras, crackers – que usam 
conhecimentos tecnológicos de 
forma desonesta - e até mesmo 
os “influenciadores digitais” que 
podem dirigir as crianças a to-
marem atitudes criminosas. Bons 
exemplos, desse tipo de situação, 
foram os casos da brincadeira 

“baleia azul”, ocorridos em 2017 
e levaram muitas crianças a co-
meterem suicídio, bem como, 
os atuais ataques terroristas as 
escolas, tudo isso, influenciado 
por trocas de mensagens nas 
redes sociais com pessoas des-
conhecidas e pela falta de acom-
panhamento dos pais.

Além disso, outro ponto ne-
gativo advindo do uso imo-
derado das redes sociais, é o 
sedentarismo infantil, gerado 
pelo uso excessivo de celulares, 
computadores e tablets. Todos 
esses fatos, estão distanciando 
as crianças do mundo real, seja 
por estarem sendo usados como 
refúgio de uma família opressora, 
para fugir de bulluing, problemas 
psicológicos e diversos outros 
motivos. Portanto, pais presentes 
e cuidadosos, são importantes na 
hora que as crianças utilizam as 
redes sociais.

Entretanto, a internet é um óti-
mo meio de aprender e descobrir 
curiosidades ou atualidades, po-
rém continua sendo uma “terra 

sem lei”, com muitos perigos. Por 
isso, ao usar a internet, crianças 
devem ter o acompanhamento 
geral de seus responsáveis e uma 
delimitação da quantidade de 
uso diário, para não criar uma 
predisposição ao vício virtual. 

Assim, com o uso das redes so-
ciais pelas crianças, sendo estas 
fiscalizadas pelos pais, certamen-
te trará benefícios para a vida e 
a saúde delas, surgindo uma ge-
ração de jovens saudáveis, cons-
cientes e independentes da rede. 
E diminuirão os incidentes como 
os que estamos acompanhando, 
pois, quem deve ficar preso ou 
ser diariamente vigiado são os 
infratores da lei e não as crianças 
ou cidadãos de bem. 

Afinal, não podemos aceitar 
essa inversão de valores ou 
transferir a solução do proble-
ma ao estado, quando na ver-
dade os verdadeiros responsá-
veis, ou melhor, irresponsáveis, 
são aqueles pais que não estão 
verdadeiramente presentes nas 
vidas de seus filhos.

Ministra conhece serviços de enfrentamento à violência contra mulher

Advogado, sociólogo e cientista político

Carlos Santiago

Amom e a estratégia de desconstruir imagem 
Amom Mandel, o deputado fede-

ral (Cidadania/AM) mais votado nas 
últimas eleições gerais, pode ir muito 
longe dentro da política institucio-
nalizada, por exemplo: ser o mais 
jovem prefeito eleito do município 
de Manaus. Porém, terá que vencer 
o marketing de desconstrução de sua 
imagem, uma estratégia articulada pe-
los possíveis adversários eleitorais, e, 
também, convencer o eleitorado de 
sua viabilidade de gestor na condução 
da administração pública.

A construção e a desconstrução de 
imagens são estratégias de marketing 
político nas disputas pelo poder. Com 
a popularização da internet, das mídias 
sociais e do surgimento de inúmeros 
blogs e portais de notícias, essas es-
tratégias ficaram mais visíveis, amplas 
e difusas, com contribuição, também, 
de fake news. 

Imagens podem ser construídas 
com base na verdade ou não. A pes-
soa pode ser apresentada ao eleitor 
como um bom filho (a), bom marido 
ou boa esposa, com boa formação 
intelectual, com ou sem experiência 
administrativa, mas com militância 
social e com ideias para resolver os 
problemas da coletividade. Tudo isso 
pode ser realidade ou somente uma 
mentira ou uma imagem criada para 
convencer o eleitor.

A desconstrução de imagens pode 
ser, também, por meio de verdades 
e de mentiras. Os políticos mostram 
de forma verdadeira todos pecados, 
defeitos, incapacidades e contradi-
ções políticas e as inconsistências das 

propostas apresentadas; ou espalham 
informações falsas para destruir repu-
tações na opinião de seus adversários.

Nas últimas semanas, percebo que 
há movimentos nas mídias sociais para 
desconstrução da imagem do deputa-
do Amom Mandel, em especial, depois 
do seu nome constar positivamente 
nas pesquisas de opinião pública sobre 
a próxima eleição para prefeito do 
município de Manaus.

Na desconstrução da imagem, colo-
cam Amom Mandel como apenas um 
representante dos interesses de sua 
família que tem influência no Tribunal 
de Justiça do Amazonas - TJAM; ser 
um jovem sem experiência adminis-
trativa para comandar o município; 
um portador de uma doença grave, 
uma pessoa sem saúde; apenas um 
jovem sem formação superior, dentre 
outros aspectos.

Mas, até o momento, não identifico 
negatividade nessas abordagens lan-
çadas sobre o deputado do Cidadania, 
pois ser de família de jurista não é pe-
cado nem imoralidade; candidato sem 
experiência administrativa os amazo-
nenses elegeram e, depois, reelegeram 
Wilson Lima. Assim como Manaus já 
elegeu David Almeida e Serafim Corrêa 
sem grandes experiências e, Arthur 
Neto, no final da década de 80, sem 
nenhuma passagem pela administra-
ção pública; e pessoas com doenças 
autoimunes vivem muito, basta cui-
dados médicos; a necessidade de um 
diploma superior para comandar um 
município é importante, mas não de-
cisivo para realizar uma gestão cidadã, 

inclusiva e transparente.
Talvez, o maior problema que o 

Amom venha enfrentar seja a sua con-
dição de deputado federal, distante do 
dia a dia da população. Políticos mais 
votados para a Câmara dos Deputados, 
nas últimas décadas, tentaram, mas 
não foram eleitos para o cargo de 
prefeito de Manaus, como Vanessa 
Grazziotin, Francisco Praciano, Carlos 
Souza e José Ricardo. Ficaram esque-
cidos em Brasília! O único membro 
do Congresso Nacional que deixou o 
cargo de Senador da República para 
disputar o cargo de prefeito e venceu 
foi o falecido Amazonino Mendes, isso 
aconteceu há 30 anos, quando ele era 
um jovem senhor.

Existe, ainda, a força da máquina 
do Poder Executivo municipal que vai 
trabalhar para a reeleição de David 
Almeida, e contra qualquer renova-
ção política ou mudança no quadro 
eleitoral. E há, também, forte interesse 
do grupo ligado ao governo estadual 
na Prefeitura de Manaus.

A disputa pela chefia do Poder 
Executivo de Manaus não será fácil. 
O alento para quem está distante das 
máquinas públicas é que a tradição na 
política de Manaus indica que nem o 
presidente do Brasil e nem o ambiente 
político nacional foram determinantes 
para as eleições municipais da nossa 
capital. Por isso, para Amom Mandel 
e outros postulantes ao cargo de 
prefeito, o interessante seria manter in-
dependência política para conquistar 
uma parcela significativa do eleitorado 
do município, até 2024.

Misericórdia!

“Aqueles que assumem 
entre seus irmãos a função 
principal de IHVH/Adonai, que 
é a de ser a matriz do Univer-
so. A palavra rahamîms deriva 
de réhem, “a matriz”, o útero 
da mulher. A matriz recebe, 
mantém e dá a vida, oferecen-
do ao feto, a cada segundo, 
tudo de que ele precisa para 
viver. Assim Elohîms, matricial, 
tem função de matriz para o 
Universo e cada uma de suas 
criaturas. O mesmo acontece 
com o que ama IHVH/Adonai, 
que só vive para matriciar o 
mundo” (André Chouraqui, A 
Bíblia – Matyah, Imago, 1996) 
.  “Misericórdia” quer dizer, 
amor cordial, amor matricial. 
Matricial é aquilo que se refere 
à matriz. 

O coração de Deus é a matriz, 
o útero, do Universo. Ali está 
o ponto de salto da geração 
do Filho Unigênito. Ali está a 
fonte da criação do Universo 
e de cada indivíduo na sua 
unicidade. Jesus revela este 
amor matricial de Deus para 
com cada e todo ser humano 
– um amor universal, isto é, 
que, com sua lonjura, com sua 
largueza e com sua profundi-
dade, originariamente abraça 
toda a criatura. Ele, no seu re-
lacionamento com os homens, 

revela o Pai dos céus, no seu 
cuidado, que veste as ervas do 
campo, alimenta as aves do 
céu, faz cair a chuva e nascer 
o sol sobre bons e maus, cujo 
amor paterno e matricial gera, 
nutre e rege todas as coisas. 
Misericórdia, portanto, tem a 
ver com senso de unidade 
entre Deus e o homem. É 
demonstração de amor, ação 
graciosa, que ajuda, socorre, 
se doa e perdoa. 

O fundamental, o sentido 
primeiro e último do ser cristão 
é a misericórdia. A identida-
de do ser cristão, propõe um 
modo de ser-no-mundo e de 
habitar a terra, que se dá desde 
o vigor do agápe, do amor, que 
é, fundamentalmente, gratui-
dade e graciosidade, “cháris” 
(daí: caritas). O amor universal 
e, ao mesmo tempo, concreto, 
cada vez singular, é a fonte 
donde emerge o viver cristão, 
é a boa nova que renova to-
das as coisas, que torna novo 
o Homem em sua unidade 
com o universo, pois o põe 
em contato com o que há de 
mais originário, com o ponto 
de salto de todas as coisas, o 
amor matricial de Deus. Ele é 
o princípio da transfiguração 
de todas as coisas. Com ele 
surge “a nova humanidade 

na “Ternura e Vigor” da Boa 
Nova de um Deus cujo amor 
o fez humano e habitou entre 
nós (Jo 1,14). 

A misericórdia! A miseri-
córdia é receptiva, reconci-
liadora, atrativa, materna. Ela 
se inclina, abraça, beija, refaz 
relações. Desperta admiração 
e gratidão. Ela é gratuita! Ela 
é a gratuidade! “Precisamos 
sempre contemplar o mistério 
da misericórdia. É fonte de 
alegria, serenidade e paz. É 
condição da nossa salvação. 
Misericórdia: é a palavra que 
revela o mistério da Santís-
sima Trindade. Misericórdia: 
é o ato último e supremo 
pelo qual Deus vem ao nos-
so encontro. Misericórdia: é 
a lei fundamental que mora 
no coração de cada pessoa, 
quando vê com olhos sinceros 
o irmão que encontra no ca-
minho da vida. Misericórdia: 
é o caminho que une Deus e 
o homem, porque nos abre 
o coração à esperança de 
sermos amados para sempre, 
apesar da limitação do nos-
so pecado.” (Papa Francisco, 
Misericordiae Vultus)

No 2º Domingo depois da 
Páscoa é celebrado o Domin-
go da Misericórdia. A celebra-
ção da nossa identidade cristã.

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner

Advogado

Sérgio Augusto

Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva
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Demolição de muros e cercas em área ambiental 
O Ministério Público do Amazonas (MPAM) pediu, em ação 

civil pública, a demolição de muros e cercas construídos em 
uma área de preservação permanente no bairro Cidade Nova, 
zona norte de Manaus. 

As estruturas foram construídas em espaço além do limite 
dos terrenos, que fazem fundo com a área protegida. A ação 
foi baseada em vistorias da Semmas a partir de pedidos do 
MP. Nas três ocasiões, os fiscais identificaram que moradores 
invadiram a área protegida ao construir cercas, tapumes e até 
um muro nos quintais deles.

A Favor

Contra 

Lula na China
Em encontro com o 

presidente da China Xi 
Jinping, Luiz Inácio Lula 
da Silva em Pequin, Lula 
disse que deseja aprofun-
dar a relação entre os dois 
países em diversas áreas 
nos próximos quatro anos 
– e que “ninguém” poderá 
proibir essa aproximação.
Lula falou em intensificar 
as relações.

Os presidentes dos 
dois países assinaram 15 
acordos comerciais, em 
áreas como exploração 
espacial, comércio, agri-
cultura e notícias, dentre 
outros. Lula foi recepcio-
nado por Xi nesta sexta no 
Grande Palácio do Povo, 
o epicentro do poder chi-
nês, em Pequim.

A imprensa estatal 
chinesa afirma que, na 
reunião fechada, Lula e 
Xi concordaram sobre a 
necessidade de diálogo 
e negociação para encer-
rar a invasão da Ucrânia 
pela Rússia.À imprensa, o 
presidente do Brasil fo-
cou na pauta ambiental, 
e pediu compromisso da 
China com a transição 
energética e a redução 
da emissão de poluentes.

Mercado chinês
China abre novo mer-

cado para produto bra-
sileiro de origem animal 
Brasil é um dos maiores 
exportadores de farinha 
de animais terrestres, 
atrás apenas da União 
Europeia, dos Estados 
Unidos e da Austrália. 
China é o terceiro maior 
comprador do produto.

Atos golpistas
Ministro Alexandre de 

Moraes, do STF, determi-
nou nesta sexta-feira que 
a PF tome o depoimento 
do ex-presidente Jair Bol-
sonaro em até dez dias 
no inquérito instaurado 
a pedido da PGR para 
investigar a apuração 
das “condutas omissivas 
e comissivas dos auto-
res intelectuais e partí-
cipes por instigação” nos 
ataques de 8 de janei-
ro, em Brasília. Moraes 
atendeu a um pedido da  
própria PGR. 

Reforma Tributária e 
ZFM

A visita dos deputados 
responsáveis pela re-

forma tributária à Zona 
Franca de Manaus (ZFM) 
na última sexta-feira, re-
força a importância da 
região na discussão sobre 
os possíveis efeitos da 
reforma tributária para 
a economia da região.A 
zona franca é responsá-
vel por 47% da arrecada-
ção do ICMS do estado  
do Amazonas.

Alberto Neto integra 
grupo

O deputado federal Ca-
pitão Alberto Neto (PL-
-AM) esteve presente na 
sexta em um seminário 
em Manaus em que se 
discutiu os impactos da 
‘Reforma Tributária na 
Zona Franca de Manaus’ 
junto ao Grupo de Tra-
balho sobre o Sistema 
Tributário Nacional (PEC) 
45/19). Durante o evento, 
uma comitiva visitou a 
fábrica da Moto Honda 
da Amazônia, uma das 
maiores empregadoras 
do Polo Industrial da re-
gião, com mais de 7 mil 
empregos diretos e 10 
mil indiretos. 

Terceira via para 2026
O governador do Rio 

Grande do Sul, Eduar-
do Leite (PSDB), afirmou 
que, em 2026, na eleição 
presidencial, quer estar 
junto do governador de 
Minas Gerais, Romeu 
Zema (Novo), e do go-
vernador de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas (Re-
publicanos), para cons-
truir uma alternativa a 
Jair Bolsonaro (PL) e Lula 
(PT). Os três governado-
res disputam o espólio 
da direita e do bolso-
narismo em uma futura  
eleição presidencial.

IPTU premiado
A Prefeitura de Manaus 

alterou o cronograma 
dos sorteios de prêmios 
da campanha IPTU Pre-
miado 2023 Conforme a 
divulgação do novo cro-
nograma, o sorteio da 
picape e de mais quatro 
carros populares para os 
contribuintes que paga-
ram o Imposto Predial e 
Territorial Urbano (IPTU) 
do exercício de 2023 em 
cota única, ficará para dia 
13 deste mesmo ano. 

Os sorteios mensais em 
dinheiro, com prêmios 
que variam de R$ 2 mil 
a 20 mil, iniciam a partir 

do dia 27 também deste 
ano. Já a premiação espe-
cial, com o prêmio de R$ 
200 mil, exclusivamente 
para os contribuintes que 
não possuírem nenhum 
débito de IPTU, será 
sorteada no dia 20 do 
 próximo ano.

Bolsa família
Com 21,19 milhões de 

famílias contempladas e 
um total de repasses que 
chega a R$ 13,9 bilhões, 
o Bolsa Família começou 
a ser pago na sexta-feira, 
14. O valor médio rece-
bido por família é de R$ 
670,49, o maior já regis-
trado na história do pro-
grama de transferência 
de renda do Governo Fe-
deral. O recorde anterior 
tinha sido registrado no 
mês passado, em março, 
com R$ 670,33. 

 
Festival Folclórico
O Prefeito de Manaus, 

lança neste domingo o 
edital de apoio financeiro 
do 65º Festival Folclóri-
co do Amazonas, neste 
domingo, 16/4, às 17h, 
no Parque Municipal do 
Idoso, localizado na rua 
Rio Mar, nº 1.324, bairro 
Nossa Senhora das Gra-
ças, zona Centro-Sul.

Artesanato indígena
Em celebração ao mês 

de homenagens aos indí-
genas, o Centro Cultural 
Povos da Amazônia, na 
avenida Silves, Crespo, 
recebe a Feira de Ar-
tesanato Indígena até o 
dia 19 de abril. O espaço 
tem entrada gratuita e 
segue em funcionamento 
de terça-feira a sábado, 
das 9h às 15h. 

Multiplataforma 
A BTP Urbanismo acaba 

de firmar parceria com a 
CIA Multiplataforma Imo-
biliária, que vai coordenar 
as vendas de lotes do 
Quintas de São José do 
Rio Negro, primeiro e me-
lhor da região Norte com 
o conceito de chácara de 
alto padrão. 

A CIA é uma imobiliá-
ria nacional reconhecida 
no mercado amazonen-
se por ter operado nas 
vendas do Alphaville em 
Manaus, que foi um su-
cesso, e agora retorna 
à cidade com a BTP Ur-
banismo, incorporadora  
do Quintas.

UEA
A Universidade do Es-

tado do Amazonas (UEA) 
divulga o Edital e Con-
vocação para Matrícula 
Institucional referente ao 
Vestibular 2022, acesso 
2023, e Sistema de In-
gresso Seriado (SIS), 1ª 
etapa, 3ª chamada, que 
acontecerá no período 
de 26 a 28 de abril. A 1ª 
etapa de matrícula 

Medalha de ouro
O patinador amazo-

nense Luis Felipe Tamayo 
fez história no II Jogos 
Sul Americanos Sobre 
Rodas, em Assunção, no 
Paraguai. Tamayo con-
quistou uma medalha de 
ouro na prova de 500 
metros e quatro meda-
lhas de prata, se classi-
ficando para o Mundial 
de Patinação, na Itália,  
em setembro.

 
Flamengo 
O Flamengo contratou 

Jorge Sampaoli para ser o 
treinador do clube, subs-
tituindo o fracassado Vi-
tor Pereira. A diretoria 
do Fla e o argentino, ex-
-técnico do Atlético MG 
e do Olympique de Mar-
seille, entre outros, fe-
charam na sexta as bases  
do contrato.

Tempo de Aprender 
A Secretaria Municipal 

de Educação (Semed), 
divulgou o resultado fi-
nal do Processo Seletivo 
Simplificado (PSS) para 
os assistentes voluntá-
rios de alfabetização, 
do programa Tempo de 
Aprender. Os seleciona-
dos devem comparecer 
à sede da Divisão Dis-
trital Zonal (DDZ) Rural, 
no bairro Flores, zona 
Centro-Sul.

Barezão
Pela primeira vez na 

história do futebol ama-
zonense o Estádio Carlos 
Zamith receberá os jogos 
da final do Campeonato 
Amazonense de Futebol 
para o confronto entre 
Manauara EC e Amazo-
nas FC. 

O jogo de ida acon-
tece neste sábado (15), 
às 15h30, no complexo 
esportivo administrado 
pelo Governo do Ama-
zonas, por meio da Fun-
dação Amazonas de Alto 
Rendimento (Faar).

Manaus terá Casa da Mulher 
Brasileira

redacao@vanguardadonorte.com.br | Glaúcia Chair
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Nesta sexta-feira (14), a ministra das Mulheres, Cida Gonçalves, lançou a Casa da 
Mulher Brasileira em Manaus, um centro de atendimento integrado para mulheres 
em situação de violência ou vulnerabilidade social.

 O Ministério das Mulheres irá liberar R$ 10 milhões para a construção, enquanto 
o governo do Amazonas contribuirá com R$ 7,5 milhões. A Caixa Econômica será 
responsável pela liberação dos recursos federais.

As obras de construção devem começar no segundo semestre deste ano em um 
terreno no bairro de Petrópolis.  A unidade em Manaus será uma das sete existentes 
no país e oferecerá serviços especializados, como assistência jurídica, psicológica e 
social, para atender de 1,5 mil a 2 mil mulheres por mês, em média.  Cada unidade é 
adaptada às necessidades locais e deve oferecer no mínimo quatro serviços específicos, 
visando proporcionar um atendimento integrado e humanizado. 

A ministra reforçou que a agenda marca o começo de um trabalho em conjunto 
entre o Governo do Amazonas com o Governo Federal agora e no futuro. 

“Eu acho que foi uma agenda muito importante, primeiro para que nós possamos 
ouvir o povo e as mulheres do Amazonas, a sua realidade e as suas pautas, discutir 
como vamos interiorizar as políticas para as mulheres, como que vamos garantir que 
as mulheres de Manaus, a do interior possam receber as políticas, isso nos faz ter 
uma visão do Brasil e do território”, afirmou

David Almeida acompanha comitiva
Acompanhado pelo governador do Amazonas, Wilson 

Lima, e da comitiva do Grupo de Trabalho (GT) da Re-
forma Tributária, no Congresso Nacional, que esteve em 
Manaus na sexta-feira para discutir como a ZFM será 
afetada pela nova tributação a ser implementada no País.

O prefeito de Manaus, David Almeida, disse ao gru-
po, durante visita à Moto Honda da Amazônia, que 
a vinda de todos foi fundamental para mostrar que 
o desenvolvimento regional precisa ser preservado, 
movimentando economia, gerando impostos, emprego  
e renda.
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Cidades De acordo com o secretário, a 
obra é muito aguardada pelos 
permissionários

MODERNIZAÇÃO
A nova publicação terá um 

formato gráfico moderno e de 
fácil interpretação

DESCONFORTO VISUAL

A reforma vai contem-
plar melhorias nas ins-
talações da feira

Da redação

Dando continuidade às 
reformas de feira e 
mercados da capital, 
a Secretaria Municipal 

de Agricultura, Abastecimento, 
Centro e Comércio Informal 
(Semacc), inicou as obras da 
feira do Porto do Ceasa, na 
Vila Buriti, BR-319, zona Sul 

A Semacc trabalha, simultaneamente, na reforma da feira do Coroado, mercado Carneiro da Mota e minishopping Compensa

Prefeitura inicia obras da 
feira do Porto do Ceasa
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de Manaus. O espaço não re-
cebia melhorias há mais de  
28 anos.

A obra firmada por uma 
equipe com 20 trabalhado-
res iniciou, nesta sexta-feira 
(14), a reforma pelas áreas 
dos banheiros, antes pratica-
mente interditados por falta 
de manutenção.

Os trabalhos são realizados 
por setores, assim a funciona-
lidade do local não sofre alte-
rações, e os permissionários 
conseguem trabalhar.

A reforma da feira muni-
cipal do Porto da Ceasa vai 

zação, padronização e humani-
zação, e em pouco tempo será 
entregue à população.   

 “Mais uma feira sendo to-
talmente reformada. O com-
promisso do prefeito David 
Almeida é nossa prioridade. 
Temos feiras com obras em 
vários bairros da capital. A 
determinação do prefeito é 
que possamos entregar, até o 
fim da gestão, todas as feiras 
repaginadas, modernas e pa-
dronizadas. Nossa equipe tem 
trabalhado com muito empe-
nho para que possamos cum-
prir, vem muita coisa boa para 

nossa cidade, tenho certeza 
que vamos conseguir fazer 
com que as famílias voltem a 
frequentar os espaços públi-
cos, e um deles é a feira do 
Ceasa”, concluiu Costa.

A Semacc trabalha, simul-
taneamente, na reforma da 
feira do Coroado, zona Leste, 
mercado Carneiro da Mota, 
zona Sul, feira do bairro da Paz, 
zona Centro-Oeste, minishop-
ping da Compensa, e feira da 
Compensa, zona Oeste,  todas 
com obras em ritmo acelerado 
e previsão para serem entre-
gues nos próximos meses.

GILDO SMITH

Sistema de distribuição de 
energia é alterado 

No verão, os cabos de 
energia elétrica encontram-
-se em áreas secas. Na cheia, 
os mesmos postes ficam par-
cialmente submersos. Com o 
aumento do volume de água, 
que aproxima o curso dos rios 
do sistema de distribuição de 
energia no interior do estado, 
o cuidado é redobrado e a 
Amazonas Energia já deu iní-

cio aos Planos de Contingên-
cia para resguardar a seguran-
ça da população amazonense.

O Plano de Contingência da 
Amazonas Energia consiste no 
monitoramento dos 62 muni-
cípios do Amazonas. A con-
cessionária acompanha diaria-
mente o comportamento da 
cheia, de forma que possa agir 
rapidamente, desligando e re-
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A concessionária deu orientações sobre a distribuição

Despoluição 
visual em 
Manaus

PAISAGEM URBANA

Entre os sentidos, a visão 
tem maior relevância direta 
para o homem, sendo capaz 
de captar o maior número 
de informações e determi-
nar reações no corpo. E a 
poluição visual pode causar 
desconforto ao descaracte-
rizar paisagens de caráter 
afetivo para o cidadão.

É com esse olhar e per-
cepção da paisagem urbana 
que a Prefeitura de Manaus, 
via Instituto Municipal de 
Planejamento Urbano (Im-
plurb), está revisando e 
ampliando a terceira edi-
ção do ‘Manual de Placas 
– Parâmetros para Publici-
dade, Bancas e Despoluição 
Visual de Fachadas no Sítio 
Histórico e Centro Antigo 
da Cidade de Manaus’.

A nova publicação terá um 
formato gráfico moderno e 
de fácil interpretação, sendo 
didático e apresentando a le-
gislação aplicada ao licencia-
mento das publicidades para 
o território central. O trabalho 
está a cargo da Gerência de 
Patrimônio Histórico (GPH) 
do órgão, sob coordenação 
da gerente do setor, arquiteta 
e urbanista Melissa Toledo, 
ampliando a percepção do 
contexto urbano para ques-
tões ambientais, organização 
espacial e o cuidado e aten-
ção com a estética.

A nova edição terá as nor-
mas e decretos atualizados, 
além da legislação e penali-
dades, assim como dados de 
referência e orientações para 
os proprietários, empresá-
rios, lojistas, comerciantes e 
similares terem noções com 
exemplos, mostrando edi-
ficações antes e depois de 
intervenções, evidenciando 
o que se pode fazer para 
melhorar o ambiente urbano.

A busca é pela despo-
luição e remoção do exa-
gero de publicidade, que 
acaba promovendo uma  
agressão visual.

Osteoporose 
Com o processo do enve-

lhecimento ocorre a perda 
natural da massa óssea, aos 
poucos nossa capacidade de 
formação de novas células 
ósseas vão diminuindo e a 
esta condição chamamos de 
osteoporose. A osteoporose 
é uma doença silenciosa que 
torna os nossos ossos frágeis e 
mais suscetíveis de sofrer uma 
fratura mesmo por pequenos 
traumas, como, por exemplo, 
escorregar no banheiro ou 
cair da cama ao levantar-se 
durante a noite. Segundo o 
Ministério da Saúde, essa do-
ença é a principal causa de 
fraturas na população acima 
dos 50 anos e afeta três vezes 
mais população feminina no 
período da pós-menopausa.

A osteoporose atinge tam-
bém os homens, existem al-
guns fatores que favorecem o 
aparecimento da osteoporose 
conhecidos como fatores de 
risco para desenvolvimento da 
doença, tais como: mulher na 
menopausa e sem reposição 
hormonal, constituição cor-
poral pequena (baixo peso e 
baixa estatura), histórico fami-

liar de fratura por osteoporo-
se, vida sedentária, ingestão 
excessiva de café, tabagismo, 
alcoolismo e baixa ingestão 
de cálcio. Algumas doenças, 
como a artrite reumatoide e o 
uso crônico de alguns medica-
mentos, como os corticoides, 
também podem influenciar, 
devemos, portanto, conversar 
com o nosso médico para 
investigar a doença quando 
for necessário. 

Sabemos que é difícil o re-
conhecimento de uma doen-
ça que não dá sinais e nem 
sintomas (não provoca dor), 
por isso é importante estar 
atento aos fatores de risco 
para diagnosticar a osteopo-
rose o mais cedo possível. Nos 
casos avançados da doença, a 
pessoa pode perder de 10 até 
20 centímetros de altura por 
conta de fraturas vertebrais. 
O que devemos evitar é o 
aparecimento dessas fraturas, 
sendo a mais temível a fratura 
de quadril, pois leva a inter-
nações, cirurgias e perda da 
independência, que às vezes 
é permanente. 

O que devemos fazer en-

tão? Um aspecto importante, 
principalmente para a mulher, 
seria a reposição do cálcio e 
do estrogênio para evitar a os-
teoporose. Antes de entrar na 
menopausa é necessário uma 
avaliação médica. As próximas 
regras são válidas para toda 
vida: alimentação adequada 
com ingestão de cálcio (leite e 
seus derivados, fígado, nozes, 
avelã, gema de ovo; vegetais, 
como couve, agrião, bróco-
lis e alguns tipos de feijão). 
É encontrado também nas 
frutas como abacate, figo e 
limão. Tomar banho de sol 
em horário adequados para 
fixar a Vitamina D e claro fazer 
exercícios físicos regulares.

Com o passar dos anos, nos-
so corpo vai sofrendo modifi-
cações importantes. Podemos 
imaginar uma escada: quando 
nascemos vamos subindo de-
grau a degrau. O homem adulto 
chega no alto dessa escada aos 
40 anos. Desse momento em 
diante começamos o processo 
inverso. Como podemos fazer 
para que essa descida seja a mais 
suave possível, dependerá so-
mente de cada um. Cuidem-se!

MD. PhD. em Geriatria e Gerontologia

Euler Ribeiro

contemplar melhorias nas 
instalações elétricas, na co-
bertura, regularização do piso 
e esquadrias, melhorias no 
sistema de drenagem, troca 
de aparelhos, reforma de ba-
nheiros, pintura interna e ex-
terna, setorização, padroni-
zação, entre outros serviços.

A feira reúne 67 permissio-
nários, gera aproximadamente 
190 empregos diretos e mais 
de 5.000 indiretos.

De acordo com Wanderson 
Costa, a obra na feira do Ceasa 
é muito esperada há anos, e já 
está no processo de moderni-

tirando transformadores, assim 
como medidores de energia.

Em muitos locais, também 
é necessário trocar os pos-
tes por outros mais altos. A 
altura padrão de um poste 
instalado em travessias para 
áreas ribeirinhas e rurais é 
de 18 metros. Dependendo 
do aumento do volume de 
água, a concessionária precisa 
colocar unidades com 23 e até 
33 metros de altura do solo. 
Este monitoramento abrange 
a quantidade aproximada de 
mais de 30 mil quilômetros de 
extensão da rede de distribui-
ção, o que equivale a 100 mil 
campos de futebol.

Ano passado, quando a 
cidade de Anamã ficou 100% 
sob as águas, a concessio-
nária rapidamente retirou 
equipamentos para prote-
ger os moradores de cho-
ques elétricos e de aciden-
tes fatais. Quando a água 
baixou, a Amazonas Ener-
gia recompôs o sistema de  
distribuição integralmente.



CORAGEM
Em tempos de crise eco-

nômica, política, existen-
cial, entre outras tantas 
adversidades pelas quais 
passa a humanidade, mais 
do que nunca, o desenvolvi-
mento das virtudes huma-
nas se faz necessário para 
a real possibilidade da ex-
periência de uma vida com 
equilíbrio, paz e harmonia.

Em muitos momentos 
da vida estas adversidades 
inerentes à existência tor-
nam-se tão devastadoras 
ao ponto de causar doenças 
físicas e emocionais opor-
tunizando o aparecimen-
to do estresse psicológico 
acompanhando, invaria-
velmente, os episódios de 
tristeza, descrença, irrita-
bilidade, medo e ansieda-
de nos seus mais variados 
graus patológicos.

Coragem é uma virtude, 
uma força emocional capaz 
de a partir da vontade ir 
em busca dos objetivos, 
mesmo diante de força 

contrária, seja externa ou 
interna. Coragem não sig-
nifica ausência de medo 
mas uma ação de enfren-
tamento  organizada e 
funcional, a coragem deve 
ser precedida, portanto, de 
um olhar sobre si mesmo, 
uma perspectiva racional 
entre realidade e tomada de 
decisão expressando uma 
medida justa entre medo 
e confiança para agir.

Para os Romanos cora-
gem tinha mais a ver com 
o coração do que com a 
razão destacando-se aqui 
que a palavra vem do latim, 
COR, que significa coração. 
Platão e Aristóteles desta-
cam a virtude da coragem ou 
bravura nos seus escritos da 
República e Ética a Nicôma-
no estabelecida como uma 
das quatro virtudes estoicas 
sendo o coração sua força 
motriz para o enfrentamen-
to dos obstáculos  devendo 
ser devidamente regulada, 
sendo assim, esta força é en-

contrada também na razão 
demandando um equilíbrio 
natural tendo em vista que o 
excesso da força do coração 
leva ao aparecimento da 
Ira, da emoção exacerbada 
e a sua falta  faz aumentar 
o medo, a pouca emoção.

Dentro do aspecto da co-
ragem como uma virtude 
que deve ser exercitada e 
aprimorada há que se des-
tacar o seu uso com equi-
líbrio racional pois torna-se 
importante uma avaliação 
prévia sobre os esforços em-
preendidos e sua utilidade 
haja visto que, há lutas ou 
circunstâncias que são posi-
tivas e agregadoras e outras 
que não merecem nosso 
empenho e esforço pois são 
meramente consequências 
de satisfação egoísta ou 
objeto de desejo sem valor.

A coragem, portanto, se 
faz muito necessária para 
o enfrentamento da reali-
dade fática transformando 
o medo em outras ações 

como a força, o empenho, 
o propósito, a resistência e 
o altruísmo podendo sem-
pre ser compartilhada com 
outras virtudes como o en-
tusiasmo, o autocontrole, a 
persistência e não menos 
importante e necessária, a 
inteligência emocional.

A virtude da coragem, 
portanto, é fundamental 
em nossas vidas, é preciso 
ter coragem para agir, para 
dar o passo inicial de uma 
caminhada, avaliar os riscos 
e seguir com ação positiva 
em busca da realização de 
nossos sonhos, enfrentan-
do os obstáculos apesar do 
medo, imbuído com auto-
conhecimento, confiança e 
gerenciamento das emo-
ções. Indagações se fazem 
necessárias:  Que medidas 
temos tomado para o de-
senvolvimento desta va-
liosa virtude? O que está 
faltando para começar esta 
mudança em nossas vidas? 
Mãos à obra !

Governo investe mais de R$ 7 
milhões em ‘Casa da Mulher’

Rosana Ramos

O governador do 
Amazonas, Wil-
son Lima (União 
Brasil), recebeu a 

Ministra da Mulher, Cida 
Gonçalves, na manhã desta 
sexta-feira (14), na sede 
do Governo Estadual, para 
anunciar  a assinatura da 
liberação orçamentária de 
R$ 7,5 milhões da con-
trapartida estadual para 
a construção da Casa da 
Mulher Brasileira (CMB) na 
capital amazonense. 

A contrapartida do Estado 
garante que os recursos fe-
derais disponibilizados se-
jam utilizados, após todas 
as adequações que foram 
solicitadas pela Caixa Eco-
nômica Federal. O Governo 
Federal, através do Ministé-
rio das Mulheres, garantiu 
o repasse de R$ 10 milhões 
para as obras.

Lima explicou que o re-
curso é resultado de uma 
emenda de bancada e que, 
com a contrapartida assina-
da pelo Estado, supera-se 
um trâmite burocrático para 
dar início ao planejamento 
para execução da obra.

“Aqui o nosso compro-
misso é de dar celeridade a 
esse processo. E aí a gente 
tem o processo de licitação 
para contratação da empre-
sa e a nossa expectativa é 
que, no segundo semestre 
desse ano, a gente já come-
ce as obras de construção 
da Casa da Mulher. Já temos 
um terreno para isso, no 
bairro de Petrópolis, e na 
sequência a gente começa 
o processo de mobiliar esse 
espaço e a contração do 
pessoal que vai atuar lá”, 
destacou Wilson Lima.

Na ocasião, a deputada 
Alessandra Campêlo, que 
também esteve presente, 

O terreno escolhido 
fica localizado no bair-
ro Petrópolis

Ampliação na oferta 
de inserção de DIU 

Da redação

A Prefeitura de Manaus re-
alizou, nesta sexta-feira (14), 
mais um mutirão para a in-
serção de Dispositivo Intrau-
terino (DIU) em mulheres na 
Maternidade Dr. Moura Ta-
pajóz (MMT), localizada no 
bairro Compensa, zona Oeste 
da capital amazonense. A am-
pliação faz parte da estratégia 
da Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa) de expandir o 
acesso ao serviço, diante da 
alta demanda. 

Presente no evento, o pre-
feito David Almeida desta-
cou que mais de 2 mil mulhe-
res já usufruíram do serviço, 
e que a meta é ampliar 
cada vez mais as ações do 
programa de planejamento 
familiar da prefeitura.

Na rede municipal de saúde, 
além da Moura Tapajóz, mais 
10 unidades da Semsa, em di-
ferentemente zonas da cidade, 
fazem a inserção do DIU. Con-
siderado um dos mais seguros 
métodos contraceptivos com 
99,3% de eficácia comprovada, 
o DIU está entre as opções 
de contracepção oferecidas 
pela Atenção Primária. Todas 
as unidades básicas de saúde 
ofertam preservativos – mas-
culinos e femininos -, e anti-
concepcional oral e injetável.

Segundo a titular da Semsa, 
Shádia Fraxe, a pasta vem tra-
balhando no fortalecimento 
dos serviços que já existem, 
monitorando o atendimento 
à população para melhorar a 
oferta e, consequentemen-
te, aumentar o número de  
pessoas atendidas.

Repasse da contrapartida do Esta-
do foi anunciado pelo governador 
do Amazonas em encontro com a 
ministra das Mulheres

PREFEITURA DE MANAUS

O DIU é altamente eficaz para evitar 
a gravidez

Especialista em Psicologia Positiva

José Trintin Jr.
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ressaltou a importância da 
implementação da Casa da 
Mulher em Manaus.

“Quero dizer que a Casa 
da Mulher Brasileira é um 
sonho e que com esse novo 
governo federal, com o au-
mento e o retorno das po-
líticas públicas de garantia 
dos direitos das mulheres, 
que foram esvaziadas nos 
últimos quatro anos em 
todo o Brasil, agora, pós-
-pandemia, tenho certeza 
que essa Casa vai sair, ela 
é muito necessária”, acen-
tuou Campêlo.

A Ministra da Mulher, 
Cida Gonçalves, explicou 
como funciona a institui-
ção na prática.

“Temos 7 capitais que já 
contam com a Casa da Mu-
lher, nós temos todos os 
serviços em todas as casas e 
é importante dizer que elas 
têm um resultado efetivo. A 

ALEX PAZUELLO

DHYEIZO LEMOS

Apoio
O local terá apoio psi-

cossocial, delegacia, juizado, 
postos do Ministério Público 
e Defensoria Pública, promo-
ção de autonomia econômi-
ca, alojamento de passagem 
e central de transportes.

Casa da Mulher de Campo 
Grande, por exemplo, são 
atendidas 1.500 mulheres 
por mês. Temos a delega-
cia especializada 24 horas, 
tem o juizado, a defensoria, 
atendimento psicossocial, 
você tem todo o serviço 
que a mulher precisa dentro 
do mesmo espaço”.

O projeto de constru-
ção

O terreno escolhido  para 
a construção da Casa da 
Mulher fica localizado na 
rua Major Isidoro, no bair-
ro Petrópolis, zona Centro-
-sul da capital. No âmbito 
do Governo do Amazo-
nas, as tratativas para a 
implantação da Casa da 
Mulher são coordenadas 
pela Secretaria de Estado 
de Justiça, Direitos Huma-
nos e Cidadania (Sejusc).

“Esse projeto está sendo 

retomado por ordem 
do governador Wilson 
Lima, que abraça a cau-
sa feminina. Na Casa da 
Mulher serão várias par-
cerias funcionando em um 
único espaço. Em vez da 
mulher ir na Defensoria, 

ir ao Tribunal e ter que 
se deslocar diversas vezes 
até abandonar o atendi-
mento, agora ela terá esse 
atendimento centralizado 
em um único local”, expli-
cou a secretária da Sejusc, 
Jussara Pedrosa.

REPRODUÇÃO



‘Jesus’ é assassinado 
a tiros dentro de carro

Ivan Nobre

Um homem identifi-
cado como Marce-
lo de Jesus, de 44 
anos, foi assassina-

do a tiros na tarde desta 
sexta-feira (14), dentro de 
um carro na rua da Paz, 
no bairro Compensa, Zona 
Oeste de Manaus.

De acordo com informa-
ções de testemunhas, dois 
criminosos abordaram o 
carro modelo Gol, de cor 
branca, em que Marcelo 
estava como passageiro, 
momento em que o veículo 
foi atingido por vários tiros.

A vítima morreu na hora, 
porém o motorista do carro 
levou dois tiros em uma das 
mãos e foi encaminhado 
para um hospital público 
de Manaus.

De acordo com Maria de 
Jesus, de 70 anos, mãe 
da vítima, o filho morava 
a poucos metros da casa 

dela, que disse não ter ideia 
sobre quem pode ter as-
sassinado Marcelo.

“Meu filho morava perto 

Uma testemunha re-
latou que dois crimi-
nosos estavam fisca-
lizando os carros

Corpo de homem é achado 
com marcas de tiros

Rosana Ramos

O corpo de Italo Gonzaga 
Guimarães,  28, foi encontrado 
em uma área de barranco, nes-
ta quinta-feira (13), no beco 
Bom Jesus, bairro Novo Alei-
xo, Zona Norte de Manaus. 
Populares relataram tereme 
ouvido tiros no local.

“A gente ouviu vários tiros 
durante a madrugada, mas 
não saímos para verificar do 
que se tratava. Pela parte da 
tarde, sentimos um forte odor 
e subimos lá no morro para ve-
rificar, momento em que nos 

Membros do Comando Vermelho 
são presos em operação policial

Da redação

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM) deflagrou, nas 
primeiras horas da manhã 
desta sexta-feira (14), ope-
ração policial e prendeu 
nove pessoas pelos crimes 
de roubo, tráfico de drogas, 
homicídio e estelionato. A 
operação, que ocorreu na 
Zona Oeste de Manaus, ti-
nha como objetivo cumprir 
mandados de prisão e busca 
e apreensão. Os criminosos, 
segundo a polícia, fazem 
parte da facção criminosa 
Comando Vermelho.

Os presos foram identi-
ficados como Alexsandro 
de Vasconcelos Barbosa, 
27; Diego Costa Santos, 29; 
Erlane Oliveira de Souza, 
52; Igson Santos da Silva, 
35; Jerry Adriane Medei-
ros de Almeida, 49; Leticia 
Vasques Valente, 19; Mar-
celo Albuquerque Neves, 
42; Mikael Wask Guima-
rães, 21; e Rogério Ramos  
Pereira, 26.

Em coletiva de imprensa 

realizada na sede da De-
legacia Geral (DG), situada 
no bairro Dom Pedro, zona 
Centro-oeste, o delegado-
-geral adjunto da PC-AM, 
Guilherme Torres, desta-
cou o êxito da ação, que 
culminou na prisão desses 
criminosos. “Estamos des-
de o início do ano intensi-
ficando as ações policiais 
em todo o Estado, dando 
cumprimento a diversas 
ordens judiciais. A opera-
ção de hoje faz parte de 
trabalho intensificado, que 

de minha casa e sempre 
foi apegado a mim. Eu não 
consigo pensar em quem 
pode ter feito isso com ele 
e também não sei o que 
o Marcelo estava fazendo 
aqui nesse bairro”.

Um morador que preferiu 
não se identificar, contou 
que a rua é uma área ver-
melha e, que constantes 
guerras entre facções cri-
minosas ocorrem no local.

“Mais cedo tinha dois 
adolescentes por aqui abor-
dando os motoristas e pe-
dindo que eles baixassem o 
vidro do carro. Logo depois, 
já ouvimos os tiros e o carro 
acelerando aqui na rua”.

O caso será investigado 
pela Delegacia Especiali-
zada em Homicídios e Se-
questros (DEHS). O corpo 
do homem foi encaminha-
do para o Instituto Médico 
Legal (IML).

A mãe da vítima informou não saber a motivação do crime

Líder de facção autoriza 
morte de homem

Flávio Ferreira de Oliveira, 
38, integrante de um gru-
po criminoso, e envolvido 
na tentativa de homicídio 
contra um homem, de 36 
anos, foi preso pela Polícia 
Civil do Amazonas (PC-AM) 
na última quarta-feira (12).

De acordo com informa-
ções da polícia, o caso ocor-
reu no dia 4 de dezembro 
de 2022, na rua Peixe Ca-
valo, comunidade União da 
Vitória, bairro Tarumã-Açu, 
zona oeste de Manaus.

Ainda, segundo a de-
legada Marília Campello, 
adjunta da Delegacia Es-
pecializada em Homicí-
dios e Sequestros (DEHS), 
na ocasião do crime, a 
vítima estava empinan-
do pipa juntamente com 
Rodrigo dos Santos Pi-
nheiros, 19, naquela lo-

calidade, quando ambos 
iniciaram uma discussão 
por motivo fútil.

Após isso, Rodrigo foi à 
casa de Flávio Ferreira de 
Oliveira, que era líder do 
grupo criminoso em que 
ele fazia parte, e pediu 
autorização para matar a 
vítima, sendo assim, Flá-
vio entregou uma arma de 
fogo para Rodrigo executar 
o homem.

“No entanto, ao chegar ao 
local, Rodrigo tentou matar 
a vítima, que conseguiu 
se defender e em legítima 
defesa pegou a arma e 
disparou contra Rodrigo, 
que foi a óbito”, explicou 
a delegada.

Coautor do crime, Flávio  
foi indiciado por tentativa 
de homicídio, e será enca-
minhado para audiência de 
custódia e ficará à disposi-
ção da Justiça.

EXECUTADO

Drogas, 
munições e 
R$ 22,7 mil

PRISÃO

Um homem, de 29 anos, 
foi preso com oxi, balan-
ça de precisão, diversas 
munições e R$ 22,7 mil 
em espécie, na quarta-
-feira (12), na casa dele, na 
avenida Amazonas, bairro 
São Lázaro, no município 
de Urucurituba.

Segundo o delegado 
Lázaro Mendes, titular da 
41ª Delegacia Interativa de 
Polícia (DIP) de Urucuritu-
ba, a prisão ocorreu após 
cumprimento de manda-
do de busca e apreensão 
em nome dele, expedido 
pela Justiça. 

O indivíduo já havia 
sido preso anteriormen-
te por tráfico de drogas, 
mas continuava atuando 
na prática ilícita, motivo 
pelo qual a ordem judicial 
foi decretada.

“Durante as buscas no 
imóvel dele, localizamos 
porções de oxi, balança de 
precisão, várias munições 
de calibres distintos, uma 
motocicleta, além de R$ 
22.743 em espécie, pro-
veniente da prática crimi-
nosa”, explicou Mendes. 

Procedimentos
O suspeito, juntamente 

com o material apreendi-
do, foi conduzido à sede 
da 41ª DIP, e autuado por 
tráfico de drogas. Ele pas-
sará por audiência de cus-
tódia e ficará à disposição 
do Poder Judiciário.

Motorista da 
PC é morto a 
tiros

BALEADO

Cadu Rocha

Alessandro Estevan da Silva, 
foi morto com diversos tiros, 
na noite do dia 11, na rua 
15, no bairro Alvorada, Zona 
Centro-Oeste de Manaus. O 
homem era motorista da Polí-
cia Civil do Amazonas e estava 
acompanhado da esposa.

De acordo com informações 
preliminares, o motorista da 
força policial tinha acabado 
de sair do serviço e estava 
acompanhado da esposa e de 
uma colega de trabalho. Após 
Alessandro deixar a colega em 
um ponto para ela desembar-
car, um carro, modelo Ford 
Ka, cor preta, se aproximou 
e criminosos atiraram diver-
sas vezes contra o casal. O 
motorista foi baleado com 
17 perfurações pelo corpo e 
morreu no local. A esposa 
de Alessandro foi levada, em 
estado grave, para o hospital, 
após ter sido atingida com 
quatro tiros pelo corpo. O 
caso é investigado pela DEHS

deparamos com o corpo des-
se rapaz já aí no chão. Ele não 
morava aqui no bairro, mas a 
família dele mora ali na outra 
rua”, disse um morador. A 
perícia criminal esteve no 
local e constatou marcas 
de pelo menos nove tiros 
no corpo de Italo, sendo 
que as características das 
perfurações eram de dois 
tipos diferentes de arma. 
Não há suspeitos do crime 
até o momento, pois no 
local ninguém viu os cri-
minosos e não há câmera 
de segurança.

Crime ocorreu em dezembro 
de 2022, no bairro Tarumã-Açu

Ninguém foi preso

PRISÕES

Todos os presos ficarão 
à disposição da justiça
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gerou um resultado êxito, 
tirando esses infratores de 
circulação”, disse.

O delegado Fábio Aly, ti-
tular do 8° DIP, explicou 
que os primos Mikael Wask 
e Leticia Vasques foram 
presos em flagrante por 
tráfico de drogas, no bairro 
Compensa, zona Oeste. 

Alexsandro e Diego res-
ponderão por roubo; Igson, 
Letícia, Marcelo, Mikael e 
Rogério por tráfico de dro-
gas; Erlane por homicídio; 
Jerry por estelionato.

O suspeito já havia sido preso por 
tráfico de drogas

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO ERLON RODRIGUES
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Política Em dólar, o faturamento do 
PIM no primeiro mês de 2023 
foi de US$ 2.56 bilhões.

LUCRO 
As exportações do PIM 
totalizaram US$ 47.83 mi-
lhões em janeiro, aumento 
de 30,77%. 

PIM

Governador aciona 
Unidade de projetos 
estratégicos para ata-
car áreas primordiais

A inauguração do pri-
meiro conjunto habi-
tacional do Programa 
Social e Ambiental de 

Manaus e Interior (Prosamin+), 
o reassentamento de cerca de 
500 famílias de áreas de risco 
de alagação e o anúncio do 
maior programa de moradia 
da história do Amazonas mar-
caram as ações da Unidade 
Gestora de Projetos Especiais 
(UGPE) nos primeiros 100 dias 
da nova gestão do governador 
Wilson Lima. 

A Unidade de projetos es-
tratégicos do Governo estará à 
frente do Programa Amazonas 
Meu Lar, que tem como meta 
alcançar 22 mil soluções de 
moradia, incluindo 20 mil uni-
dades habitacionais, e investi-
mentos de R$ 3,9 bilhões nos 
próximos quatro anos.

“O que temos feito em todos 
os nossos projetos é pensar de 
que forma podemos melhorar 
e levar dignidade às famílias 
amazonenses, seja na capital 
ou no interior do Estado”, des-
tacou o coordenador executivo 
da UGPE, engenheiro civil Mar-
cellus Campêlo.

Anda na capital, a UGPE 
concluiu a reforma do Centro 
de Atenção Integral à Melhor 
Idade (Caimi) André Araújo, 
na zona norte e avançou em 
convênios importantes com a 
Prefeitura de Manaus, como 
a renovação do Passe Livre 
Estudantil, a reforma de feiras 
e o lançamento das ordens de 
serviços de obras importantes 
para a mobilidade urbana.  

Entre os dias 13 e 16 de feverei-
ro, a UGPE recebeu especialistas 
do Banco Interamericano de De-
senvolvimento (BID), que cum-

Governador do Amazonas e gerente da UGPE, Marcellus Campêlo, inauguraram residencial  

Reforço na 
defesa da 
ZFM

NA HONDA

O governador reforçou a 
deputados federais que in-
tegram o grupo de trabalho 
para discussão da reforma 
tributária a importância da 
garantia constitucional e da 
competitividade da Zona 
Franca de Manaus. 

A defesa do modelo acon-
teceu ontem  durante visita à 
fábrica da Honda, no Distrito 
Industrial, zona sul da capital 
amazonense.  O governa-
dor argumentou que a Zona 
Franca de Manaus empre-
ga, direta e indiretamente, 
aproximadamente, 500 mil 
pessoas e que a indústria 
representa algo em torno 
de 30% do Produto Interno 
Bruto (PIB), além de 47% 
de arrecadação de ICMS do 
estado do Amazonas. “No 
final, essa atividade repre-
senta 70% da economia do 
estado do Amazonas. 

O apelo que fiz conversan-
do com eles (os deputados) 
é que sejam mantidos os 
incentivos da Zona Franca 
de Manaus, mas não só no 
texto da reforma tributária, 
mas entenda que é preciso 
que seja garantida a com-
petitividade das empresas 
que estão aqui no sentido 
de continuar inovando”, afir-
mou Wilson Lima.

Além do governador, es-
tiverem presentes na visita 
oito integrantes do grupo 
de trabalho, incluindo o 
coordenador Reginaldo Lo-
pes e o relator Aguinaldo 
Ribeiro, além do prefeito 
David Almeida e dirigentes 
da Honda.

“O Brasil precisa olhar para 
as particulares e aqui é um 
modelo consolidado. Toda 
a nossa reforma parte do 
pressuposto de ampliar a 
segurança jurídica através 
da segurança tributária de 
um sistema não judiciali-
zado”, avaliou o deputado 
Reginaldo Lopes (PT-MG), 
coordenador do grupo.

PL propõe campanha nas escolas

DIVULGAÇÃO
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Roberto Cidade aponta neces-
sidade de proteger as escolas

Em um momento em que 
toda a sociedade discu-
te medidas que possam 
amenizar as ameaças, di-
minuir o medo e devolver 
a estabilidade à vida es-
colar, o deputado esta-
dual Roberto Cidade (UB), 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), apresentou o Pro-
jeto de Lei (PL) nº 16/2023, 
que propõe a realização 
de uma campanha perma-
nente, nas escolas públicas 
e particulares do ensino 
fundamental e médio do 
Estado do Amazonas, de 
valorização e respeito ao 
trabalho do professor.

O PL, apresentado em 
fevereiro deste ano, prevê 
a realização de campanhas 
publicitárias para reforçar 
a importância do educador 
no ambiente escolar e na 
formação que perpassa as 
salas de aula.

“Temos observado que, 
infelizmente, os professo-

CONTRA VIOLÊNCIA COM DEPUTADOS 

Prefeito destaca futuro em 
visita ao Polo Industrial

O prefeito de Manaus, David 
Almeida, realizou na manhã 
de ontem uma visita à fábri-
ca da Moto Honda da Ama-
zônia, no Polo Industrial de 
Manaus (PIM), para tratar da 
expectativa da adoção de um 
novo modelo econômico que 
se adequasse à nova proposta 
tributária do país.

Acompanhado pelo gover-
nador do Amazonas, Wilson 
Lima, e da comitiva do Grupo 
de Trabalho (GT) da Reforma 
Tributária, no Congresso Na-
cional, o chefe do Executivo 
municipal explicou que a visita 
foi fundamental para mostrar 
que o desenvolvimento regio-
nal precisa continuar sendo 
preservado, movimentando 
assim, a economia, gerando 
impostos, emprego e renda.

“Nós queremos mostrar aos 
deputados e ao Brasil a im-
portância da Zona Franca de 
Manaus, dos incentivos fiscais. 
Nós representamos um pouco 
mais de 1,52% do PIB nacional, 

res têm deixado de ser res-
peitados como merecem. E 
isso tanto nas escolas pú-
blicas quanto nas particu-
lares. Isso precisa mudar. 
Temos que restabelecer o 
respeito para com os pro-
fessores. Sem professor 
não há educação nenhu-
ma, não há formação. Para 
além da educação domés-
tica, respeitar o professor 

David defendeu o modelo ZFM

é uma questão de dever, 
de reconhecimento da 
importância desse agente 
social que ajuda a formar 
cidadãos e a construir a  
sociedade”, defendeu.

Uma pesquisa reali-
zada pela organização 
de impacto social Nova 
Escola revelou que sete 
em cada dez professores 
perceberam aumento da 

porém representamos muito 
em relação à preservação am-
biental. Esse é o maior projeto 
de preservação ambiental da 
história do mundo, portanto 
essa distribuição de renda, 
essa regionalização dos in-
vestimentos é importante, 
para trazer os investimentos. 
Manter os investimentos da 
ZFM é fazer com que a pre-
servação da floresta continue 
sendo o molde principal desse 
modelo de desenvolvimento”,  
afirmou Almeida.

Wilson Lima aposta na 
UGPE e faz a roda girar   

priram na capital amazonense 
agenda de acompanhamento 
da implantação Prosamin+. De-
nominada de “Missão de Arran-
que”, esta é a primeira missão, 
após a assinatura do contrato 
de empréstimo com o BID e 
serviu para mostrar os avanços 
já alcançados pelo programa 
que está em plena execução na 
capital amazonense.

Interior
A UGPE também avançou 

em frentes de obras no in-
terior, como a conclusão de 
um sistema de abastecimento 
de água do  bairro  Don-
ga Michiles e adjacências em 
Maués (, e a modernização do 

sistema de Iluminação Pública 
de Itapiranga (a 227 quilôme-
tros de Manaus) e de Silves 
(240 quilômetros), por meio 
do programa Ilumina+ Ama-
zonas.  Em Parintins, o gover-
nador Wilson Lima anunciou o 
cronograma de ações e obras 
do Programa de Saneamento 
Integrado (Prosai Parintins), 
que vai urbanizar por com-
pleto a Lagoa da Francesa, com 
investimento total de R$ 413,8 
milhões, beneficiando outros 
bairros da Ilha Tupinambarana. 
A previsão de inicio é para o 
primeiro semestre de 2024. 

Novo Lar
Segundo Marcellus Campê-

lo, entre janeiro e abril de 
2023, 408 famílias foram re-
assentadas de áreas de ris-
co de alagação pelo novo 
Prosamin+, que apontou um 
novo caminho para benefi-
ciar as zonas mais populosas 
da capital do Amazonas e do 
interior. Trinta e duas delas 
foram habitar no Parque Re-
sidencial General Rodrigo Otá-
vio, no bairro Japiim, zona sul. 
 Inaugurado no dia 10 de abril, 
o primeiro conjunto habitacio-
nal do Prosamin+ foi destinado 
às 32 famílias que residiam 
há décadas em áreas de risco 
de alagação nas comunidades 
da Sharp e na Manaus 2000 
e que, agora, estão moran-

do apartamentos construídos 
pelo programa. 

Entre janeiro e abril de 2023, 
o Prosamin+ ainda reassen-
tou 376 famílias das duas 
comunidades com outras so-
luções de moradia – indeni-
zação, bônus moradia e bolsa 
moradia transitória.

 O habitacional General 
Rodrigo Otávio recebeu o 
Auto de Vistoria do Corpo 
de Bombeiros (AVCB) e o 
Habite-se do Instituto Mu-
nicipal de Planejamento 
Urbano tornando-se o pri-
meiro parque, em 16 anos 
do programa, a ser entregue 
com o Título de Propriedade 
do Imóvel aos beneficiários. 

agressividade na esco-
la, principalmente, entre 
alunos após a retomada 
das aulas presenciais no 
período pós-pandemia. O 
estudo ouviu 5.300 pro-
fessores e 80% deles re-
lataram casos de violência 
dentro das instituições de 
ensino em que trabalham, 
enquanto seis em cada 
dez disseram ter sido as  
próprias vítimas.

A maioria dos casos con-
tra professores está ligada 
à violência verbal, relatada 
por pouco mais da meta-
de dos entrevistados. A 
violência psicológica foi o 
segundo tipo de agressão 
mais citada, com 22,89%. 
Houve também alguns 
casos de violência física, 
mencionada por 7% dos 
professores. Metade dos 
participantes disse que os 
estudantes são os princi-
pais agressores, seguido 
de pais (25,6%), gestores 
(11,4%) e colegas (9%).

DIVULGAÇÃO
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mos cobrar a resolutividade 
das mesmas.

VDN -Após todo período 
turbulento que houve ano 
passado na CMM, o senhor 
acredita que esse ano, sob 
sua gestão, há um clima mais 
calmo na Casa?

Caio André: Acredito que 
há um direcionamento para 
isso, já que todos nós (vere-
adores) queremos o melhor 
para a cidade de Manaus.

Todos nós representamos 
algum seguimento da nossa 
sociedade, além de termos os 
interesses de fazer o melhor 
para todos esses seguimentos 
e para a cidade de Manaus 
como um todo.

Portanto, não vejo nada di-
ferente disso. As coisas estão 
se encaixando e Manaus vai 
ser melhor para todos.

VDN -O senhor tem se 
destacado bastante estando 
à frente da CMM. Com todo 
esse destaque o senhor já 
pensa em um cargo maior 
nas eleições municipais do 
ano que vem?

Caio André: Bom, eu penso 
em ser um bom vereador, 
atender os anseios da nossa 
população de quem votou ou 
não em mim, fazer o melhor 
pela minha cidade e se Deus 
permitir ir para uma reeleição, 
sempre pensando no melhor 
para Manaus.

VDN -Hoje, qual o maior 
problema que o senhor vê 
na área de educação, infra-
estrutura e saúde ?

Caio André: A nossa edu-
cação, como em todo o Brasil, 
precisa de muito mais fomen-
to e cuidado.

Quanto às outras áreas, 
acredito que a distribuição 
de renda dos entes federati-
vos teria que ser totalmente 
invertida, pois tudo está na 
cidade. Hoje, o governo Fe-
deral fica com, praticamente, 
80% de tudo que é arrecadado 
no país, os municípios com 
5% a 6% e o resto vai para 
os estados.

Os grandes problemas es-
tão dentro das cidades, não 
estão no governo federal, ou 
seja, enquanto a distribuição 
do que é arrecadado for dessa 

Manaus (AM)- O atu-
al presidente da 
Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), 

vereador Caio André (PSC), 
vem ganhando destaque no 
cenário político de Manaus 
por ações comandadas sob 
sua gestão e, também por 
aproximar a Casa legislativa 
do povo. 

O parlamentar está em seu 
primeiro mandato e assumiu a 
presidência da Casa ano pas-
sado para o biênio 2023-2024 
com o apoio do governador 
Wilson Lima e com os votos 
de  22 vereadores da CMM. 

Caio é advogado por for-
mação e foi eleito vereador 
em 2020 com quase cinco mil 
votos.  Em 2022 tentou uma 
vaga para deputado estadual, 
mas não foi eleito, obtendo na 
época, cerca de 9 mil votos.

O vereador tem 
ampla experi-
ência na vida 
pública e a 
maioria dela, 
dedicada ao 
esporte, pois 
em 2009 ele 
assumiu como 
gerente de es-

portes, na Secretaria Munici-
pal de Esportes. 

Em 2010 assumiu o cargo 
de Diretor do Departamento 
de Desporto da mesma se-
cretaria. Foi também Conse-
lheiro Municipal de Esportes 
2011/2012 e Subsecretário 
Municipal de Esportes, em 
2014. Já no âmbito estadual, 
ocupou o cargo de Secre-
tário Estadual de Juventude 
Esporte e Lazer, em 2019. 
Em seguida o parlamentar se 
tornou Diretor-Presidente  da 
Fundação Amazonas de Alto 
Rendimento (FAAR). 

Com toda essa experiência, 
Caio sempre destacou que o 
diálogo é sempre uma das 
alternativas para se chegar a 
um consenso. 

Sob sua gestão, a CMM 
ganhou ares mais calmos e, 
ao que tudo indica, uma cer-
ta independência, como ele 
mesmo frisou em entrevista 
ao Portal Vanguarda do Nor-

te. Na mesma entrevista, 
Caio deu sua opinião sobre 
os ataques que ocorreram 
em escolas no últimos dias 
e defendeu que o pro-

blema pode ser resol-
v i d o com a união 

da sociedade, pais e poder 
público. 

Vanguarda do Norte -A 
Câmara Cidadã atendeu 
mais de oito mil pessoas 
sob sua gestão. O senhor 
pretende expandir o projeto 
e quais os principais pontos 
positivos dele?

Caio André: Nós preten-
demos, sim, expandir o pro-
jeto para todas as zonas de 
Manaus, inclusive nas zonas 
rurais e ribeirinhas.

Quanto aos pontos posi-
tivos, esses são vários, mas 
posso destacar que a reapro-
ximação do poder legislativo 
municipal com a população, 
pois levamos serviços e ou-
vimos de perto os principais 
anseios das comunidades 
que foram beneficiadas com 
o projeto.

VDN-O senhor assim que 
assumiu a presidência da 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM) falou sobre um 
possível concurso da Casa.  
Já há uma data para divul-
gação do edital?

Caio André: Todas as vezes 
que eu falei sobre o concurso 
da CMM, deixei claro que ele 
só vai acontecer em 2024. Es-
tamos planejando o concurso 
para inserir no orçamento do 
ano que vem, dessa forma 
poder fazer o concurso.

Então, neste ano, é o ano 
preparatório para que isso 
aconteça, inclusive, com o 
plano de aposentadoria vo-
luntária e incentivada para 
os funcionários da Casa e 
assim, abrir as vagas neces-
sárias para que nós pos-
samos, de forma efetiva, 
realizar o concurso.

VDN -O senhor disse 
que a CMM iria levar 
as demandas da po-
pulação até o prefeito 
David Almeida e ao go-

vernador Wilson Lima. 
Como está o andamento 
quanto a esse assunto?

Caio André: As demandas 
já foram levadas através de 
indicações. Foram feitas uma 
ata e uma indicação tanto 
ao poder executivo estadual 
quanto ao poder executivo 
municipal.

Uma vez enviadas, nós va-

forma, o Brasil como um todo 
e as cidades principalmen-
te continuarão tendo esses 
problemas.

VDN -Recentemente, al-
gumas escolas do Brasil, 
inclusive aqui em Manaus, 
sofreram com ataques. Em 
sua opinião, como podemos 
melhorar a segurança nas 
escolas?

Caio André: Precisamos 
melhorar a segurança da nos-
sa sociedade. Nós precisamos 
educar melhor nossos filhos 
e nossos jovens.

Precisamos de acompa-
nhamento psicológico, pois 
estamos vivendo uma nova 
realidade no mundo.

Essa é uma geração que tem 
outros pensamentos, outros 
anseios que trazem para den-
tro de nossas casas o mundo 
inteiro através da internet, 
do celular e com isso muita 
coisa boa, mas também muita 
coisa ruim.

Não acredito que com re-
pressão seria a única solução 
para esses problemas. A so-
ciedade precisa se unir, assim 
como os representante do 
povo para que assim, juntos, 
nós encontremos, uma so-
lução, pois é um problema 
mundial e não só do Brasil.

A Câmara está à disposição 
e também faz parte dessa 
discussão.

VDN -Ainda nesse assun-
to, o senhor é a favor de 
polícias ou guardas arma-
dos nas escolas? O senhor 
não acha que esse tipo de 
ação só mostra que armas 
são as soluções para os pro-
blemas?

Caio André: Tenho convic-
ção de que só isso não seja 
a solução para o problema.

Nós precisamos buscar uma 
saída de forma imediata. Se 
for essa a saída que o poder 
público encontrou neste mo-
mento, mas ela precisa ser 
momentânea, pois é preciso 
ir mais a fundo.

Ir desde a educação da nos-
sa criança, na questão intima, 
na questão psicológica, no 
acompanhamento dos pais e 
responsáveis em relação às 
redes sociais, internet. 

O poder público também 
precisa fazer sua parte, colo-

car segurança, pois policia-
mento armado, acredito que 
não seja a única solução para 
a questão

VDN -Em relação à CPI das 
Águas de Manaus, o que o 
senhor espera apresentar ao 
povo no final dessa investi-
gação?

Caio André: Eu sou como a 
maioria dos vereadores, não 
estou na comissão, mas acom-
panho o trabalho brilhante 
do vereador Diego Afonso 
que está à frente dessa CPI 
juntamente com o vereador 
William Alemão e sobre a 
relatoria do colega Rodrigo 
Guedes e outros vereadores 
membros.

Eles têm buscado uma so-
lução que vá ao encontro da 
população que é a diminuição 
da taxa de esgoto, um dire-
cionamento melhor de uma 
cobrança da agencia regula-
dora em relação ao serviços 
prestasos,mas o principal é 
que a população não sofra 
com a falta de desabasteci-
mento e nem com o valor 
superior daquilo que ele pode 
pagar.

Tenho confiança de que a 
CPI irá encontrar uma solução 
equilibrada para o problema 
que existe.

VDN- Essa semana o se-
nhor completou 100 dias 
de gestão. O que o senhor 
destaca de mais relevante 
e quais pontos o senhor 
acredita que possa ser me-
lhorado?

Caio André:  O ponto mais 
relevante é a independência 
da Casa, haja visto que, hoje, 
temos CPI, as discussões sen-
do travadas aqui no plenário 
como tem que ser, cada ve-
reador representando o seu 
segmento dentro da socieda-
de, além de muitos projetos 
de gestão

Estamos em busca de trans-
formar a Câmara na Vanguar-
da no que está sendo dis-
cutido no mundo inteiro, a 
questão da sustentabilidade, 
mas também fiscalizando o 
poder executivo municipal e 
dando a independência não só 
para o poder legislativo, mas 
para cada vereador exercer 
seu mandato da melhor ma-
neira que lhe convêm.

Presidente da Câmara Municipal de Manaus disse esperar ser reeleito em 2024 para o segundo mandato como vereador 
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As coisas estão 
se encaixando e 
Manaus vai ser 

melhor para   
todos.

Caio André, Presidente da 
Câmara Municipal de Manaus 

Ping-pong



Brasil e China fazem acordo 
sobre mudanças climáticas 

Feifiane Ramos

A declaração conjunta 
emitida pelos gover-
nos da China e do Bra-
sil, ontem, por ocasião 

da visita de Estado do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
ao país asiático, inclui a criação 
de uma comissão sobre meio 
ambiente e mudanças climáti-
cas. A viagem de Lula terminou 
sexta com a assinatura de 15 
acordos de cooperação entre 
os dois países.

“Brasil e China decidiram 
fortalecer sua cooperação na 
área de proteção ambiental, 
combate à mudança do clima 
e à perda da biodiversidade, 
promoção do desenvolvi-
mento sustentável e manei-
ras de agilizar a transição 
rumo a uma economia de bai-
xo carbono”, diz um trecho do 
documento divulgado.

Para coordenar essas ações, 
será criada uma subcomissão 
de meio ambiente no âmbito 

da Comissão Sino-Brasileira 
de Alto Nível de Concerta-
ção e Cooperação (Cosban), 
que é o principal mecanismo 
de cooperação entre os dois 
países. As duas nações com-
prometeram-se a continuar 
dialogando posições sobre te-

Meio ambiente foi des-
taque na visita de Lula 
à Ásia 

LDO de Lula chega 
ao Congresso

O Congresso Nacional 
recebeu, nesta sexta-feira 
(14), o projeto da Lei de 
Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) para 2024, a primeira 
do governo do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva. 
A peça orçamentária tem 
990 páginas e foi registra-
da como PLN 4/2023. O 
governo cumpriu o prazo 
legal que termina dia 15 de 
abril. A previsão do salário 
mínimo para 2024 é de R$ 
1.389,00, geralmente uma 
das informações mais des-
tacadas na divulgação do 
projeto da LDO. 

A proposta segue agora 
para análise da Comissão 
Mista de Planos, Orçamen-
tos Públicos e Fiscalização 
(CMO), que tem a senadora 
Daniella Ribeiro (PSD-PB) 
como presidente. A CMO 
ainda deve escolher o par-
lamentar que responderá 
pela relatoria do projeto 
da LDO. 

O cenário divulgado com 
os principais parâmetros 
macroeconômicos projeta 

Alckmin diz que governo irá 
promover neoindustrialização

O presidente em exercí-
cio, Geraldo Alckmin, disse 
que o governo irá promo-
ver a neoindustrialização 
no país. Segundo Alckmin, 
que também é ministro do 
Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços, 
o processo passa pelo for-
talecimento de áreas em 
que o Brasil tem capacidade 
instalada e potencial para 
ampliar, como aeronáutica, 
aeroespacial, saúde e ener-
gia renovável. 

“O Brasil vai crescer, vai 
crescer com sustentabili-
dade. A pergunta sempre 
foi: onde fabrico bem e 
barato? Agora é onde fa-
brico bem, barato e consi-
go compensar emissão de 
carbono? É o Brasil. O Brasil 
é o grande protagonista 
desse momento de comba-
te às mudanças climáticas 
e de avanço das energias 
renováveis”, ressaltou em 
entrevista gravada ao pro-
grama A Voz do Brasil, da 
Empresa Brasil de Comu-
nicação (EBC).  De acordo 

com Alckmin, para alavan-
car o setor industrial, que 
hoje representa 10% do PIB 
e já chegou a responder 
por 30% nas décadas de 
70 e 80, é preciso reduzir 
os juros e implantar uma  
reforma tributária.  

Quanto à reforma tri-
butária, o presidente em 
exercício estima que deve 
ser votada ainda no pri-
meiro semestre deste ano 
pelo Congresso Nacional. 
Uma das propostas é a 
unificação de cinco im-
postos (IPI, ICMS, ISS, PIS 
e Cofins) em um imposto 
único, chamado IVA, com 
objetivo de reduzir custos, 
incentivar a competitivida-
de dos produtos nacionais  
e exportação.  

Em relação aos juros, o 
presidente em exercício diz 
acreditar que as taxas irão 
cair diante da queda da 
inflação e do dólar. “Temos 
certeza que vai cair a taxa 
Selic, porque a inflação de 
março foi menor. A inflação 
está caindo, caiu dólar, bol-

mas das mudanças climáticas 
e ambientais de forma bilate-
ral em instâncias específicas, 
como o grupo formado entre 
Brasil, África do Sul, Índia e Chi-
na (Basic) e o grupo formado 
por Brasil, Rússia, Índia, China 
e África do Sul (Brics).  

A China também anunciou 
apoio e parabenizou a candi-
datura do Brasil para sediar 
Conferência das Nações Uni-
das sobre Mudanças Climáti-
cas (COP) de 2025, em Belém.

Governança global
A declaração conjunta pos-

sui quase 50 pontos e destaca 
o reconhecimento de Brasil e 
China da autoridade da Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU) e “seu papel central 
na manutenção da paz e da 
segurança internacionais e na 
promoção do desenvolvimen-
to”, mas defende reformas na 
estrutura da governança glo-
bal, incluindo o Conselho de 
Segurança da ONU. O objetivo 
é permitir um papel maior 
desempenhado pelos países 
em desenvolvimento.

“A parte chinesa atribui 
grande importância à influ-

Lula assinou 15 acordos de cooperação com a China 
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ência e ao papel que o Brasil 
exerce em assuntos regionais 
e internacionais, compreende 
e apoia a aspiração do Brasil 
de desempenhar papel ainda 
mais proeminente na ONU”, 
diz a declaração.

Guerra
Sobre a guerra entre Rússia 

e Ucrânia, havia uma expec-
tativa de que Lula e Xi Jin-
ping, o líder chinês, pudessem 
avançar na apresentação de 
uma proposta para pôr fim 
ao conflito. O texto divulgado 
ao final da visita reforça a ne-
cessidade de diálogo e pede 
envolvimento de mais países 
para uma solução negociada.

“O Brasil recebeu positiva-
mente a proposta chinesa que 
oferece reflexões conducentes 
à busca de uma saída pacífica 
para a crise [guerra na Ucrânia]. 
A China recebeu positivamen-
te os esforços do Brasil em prol 
da paz. As partes apelaram 
a que mais países desempe-
nhem papel construtivo para a 
promoção da solução política 
da crise na Ucrânia. As partes 
decidiram manter os contatos 
sobre o assunto”.

Memorandos
Entre os memorandos as-

sinados pelos governos de 
China e Brasil está o que 
prevê o fortalecimento do 
comércio em moedas locais 
(yuan e real). Os dois países 
também assinaram uma sé-
rie de documentos visando 
uma “nova industrialização” 
no Brasil, que tenha “bases 
sustentáveis, com inovação 
tecnológica e investimentos 
em setores estratégicos”.  

A Polícia Federal (PF) e 
o Ministério de Segurança 
Pública da China assinaram 
uma carta de intenções para 
fortalecer a cooperação poli-
cial entre os dois países. O ato 
prevê a troca de informações, 
a realização de investiga-
ções e atividades operacio-
nais conjuntas, bem como 
intercâmbio de policiais e 
servidores administrativos.

O pacote de acordos inter-
nacionais inclui ainda uma 
parceria entre a Empresa 
Brasil de Comunicação (EBC) 
e a agência estatal de no-
tícias Xinhua para a troca 
de conteúdos e intercâmbio 
profissional.

APOIO

Pacheco diz 
que visita foi 
um sucesso

SENADO 

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco, partici-
pou, nesta sexta-feira (14), 
juntamente com o presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva, do encontro com 
o presidente da China, 
Xi Jinping, em Pequim. A 
comitiva do governo e de 
parlamentares brasileiros 
acompanhou a assinatu-
ra de 15 acordos comer-
ciais e de parceria entre 
as duas nações. Eles cum-
prem agenda no país des-
de quinta-feira (13) com 
o objetivo de reforçar as 
relações diplomáticas com 
os chineses e atrair mais 
investimentos para o Brasil. 

“A reunião foi o ponto 
alto da agenda da missão 
oficial do governo brasi-
leiro à China, que tem o 
objetivo de selar impor-
tantes acordos comerciais 
entre os dois países. Uma 
relevante pauta para nos-
sa nação, em razão de o 
país asiático ser um dos 
nossos principais parcei-
ros”, destacou Pacheco  
no Instagram. 

Ainda como parte dos 
compromissos no país, Pa-
checo informou que tam-
bém participou do evento 
no Novo Banco de Desen-
volvimento, o Banco do 
Brics, bloco econômico 
formado por Brasil, China, 
Rússia, Índica e África do 
Sul. Na ocasião, ele assistiu 
à posse da ex-presidente 
Dilma Rousseff como pre-
sidente da instituição. 

“O Banco dos Brics é 
uma importante fonte 
de fomento para inves-
timentos multilaterais e 
da qual o país pode se 
beneficiar para o cresci-
mento de setores da nossa  
economia”, acrescentou. 

Também integram a co-
mitiva os senadores Jaques 
Wagner (PT-BA), Eliziane 
Gama (PSD-MA), Con-
fúcio Moura (MDB-RO), 
Augusta Brito (PT-CE), 
Irajá (PSD-TO) e Jussara  
Lima (PSD-PI). 

Deputados 
de olho nas 
fakes news

POLÊMICA 

Um projeto de decre-
to legislativo apresenta-
do na quinta-feira (13.
abr.2023), na Câmara dos 
Deputados, quer sustar 
uma portaria do Ministé-
rio da Justiça com medi-
das administrativas para 
coibir a disseminação de 
conteúdo ilícito e danoso 
por plataformas de redes 
sociais. O projeto é de 
autoria dos deputados 
federais Adriana Ventura 
(NOVO-SP), Gilson Mar-
ques (NOVO-SC) e Marcel 
van Hattem (NOVO-RS). A 
movimentação foi capta-
da pelo Legisla Redes, bot 
de Twitter do Núcleo que 
monitora matérias sobre 
redes sociais. Na avaliação 
dos parlamentares, a por-
taria extrapola o poder re-
gulamentar do Executivo 
ao conceder ao ministério 
a prerrogativa de “dizer o 
que é verdade”.

para o próximo ano cres-
cimento da economia (PIB) 
de 2,34%, inflação (IPCA) de 
3,52%, média de taxa Selic 
de 11,08% e câmbio médio 
do dólar em R$ 5,25.

Teto de gastos
De acordo com o Ministé-

rio do Planejamento, o pro-
jeto da LDO para 2024 tem 
por base as regras atuais do 
teto de gastos públicos. A 
proposta prevê, entretanto, 
que o Orçamento de 2024 
poderá ter despesa primária 
em valor superior ao teto.

Viagem encerrou nesta 
sexta-feira 

Ministra Tebet articula no Senado 

sa subiu e a nova ancoragem 
fiscal, que deve ser encami-
nhada pelo presidente Lula 
nos próximos dias ao Con-
gresso Nacional”,  afirmou.  

A inflação desacelerou 
para todas as faixas de renda 
em março, conforme dados 
divulgados pelo Instituto de 
Pesquisa Econômica Aplica-
da (Ipea). No último dia 12, 
o dólar teve forte queda e 
fechou abaixo de R$ 5 pela 
primeira vez em dez meses. 
A bolsa de valores subiu e 
atingiu o maior nível desde 
o fim de fevereiro. 

O presidente em exercício 
disse que será lançado o 
Conselho Nacional do De-
senvolvimento Industrial, 
que irá debater propostas 
com a cadeia produtiva e 
sociedade civil. Alckmin ci-
tou ainda o recém-lançado 
Programa de Apoio ao De-
senvolvimento Tecnológico 
da Indústria de Semicon-
dutores (Padis), que zera 
quatro impostos na pro-
dução de semicondutores 
e de placas solares. 
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Deputados estiveram 
em Manaus na sexta

Representada pela su-
perintendente adjunta 
Executiva, Ana Ma-
ria Souza, a Suframa 

acompanhou na sexta-feira 
(14), na íntegra, a programa-
ção de atividades desempe-
nhadas em Manaus por par-
lamentares representantes do 
Grupo de Trabalho sobre o 
Sistema Tributário Nacional 
(GTSTN) – PEC 45/2019.

Composta pelos deputados 
federais Reginaldo Lopes (PT/
MG) – coordenador do GTS-
TN –, Aguinaldo Ribeiro (PP/
PB) – relator –, Glaustin da 
Fokus (PSC/GO), Saullo Vian-
na (União/AM), Sidney Leite 
(PSD/AM) e Adail Filho (Re-
publicanos/AM), a comitiva 
parlamentar visitou a empresa 
Moto Honda da Amazônia, 
uma das mais representativas 
do Polo Industrial de Manaus 
(PIM), e também realizou se-
minário técnico na Assem-
bleia Legislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam).

Agenda
A agenda foi iniciada pela 

manhã com visita à fábrica da 
Moto Honda da Amazônia, 
onde os parlamentares do 
grupo de trabalho – acom-
panhados de autoridades 
como o prefeito de Manaus, 
David Almeida, e a vice-
-governadora do Acre, Mail-
za Assis – assistiram a uma 
apresentação institucional e 
também visitaram linhas de 
produção da empresa, uma 
das principais do segmento 
de Duas Rodas da Zona Fran-
ca de Manaus e reconhecida 
por seus expressivos índices 
de verticalização produtiva e 
pelas contribuições históricas 
para investimentos e geração 
de emprego e renda na região.

Na sequência, os represen-
tantes do GTSTN se dirigiram à 
sede da Aleam para promover 
seminário que contou com 
apresentações da Suframa e 
de diversas outras institui-
ções convidadas, incluindo 
a Secretaria da Fazenda do 
Amazonas (Sefaz), Secretaria 
de Desenvolvimento Econô-
mico, Ciência, Tecnologia e 
Inovação do Amazonas (Se-

Representantes da Suframa acompanharam todas as visitações nesta sexta

Inflação desacelera para todas as faixas de renda
AGÊNCIA BRASIL

Em 12 meses, o indicador acumula 4,65%, abaixo de 5% 

A inflação desacelerou 
para todas as faixas de 
renda em março, divul-
gou na  sexta-feira (14) o 
Instituto de Pesquisa Eco-
nômica Aplicada (Ipea). 
Segundo o órgão, que de-
sagrega o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) por classes 
sociais, as famílias de menor 
renda foram as que mais  
se beneficiaram.

Segundo o Indicador Ipea 
de Inflação por Faixa de 
Renda, a inflação para as 
famílias de renda muito bai-
xa somou 0,53% em março. 
A maior taxa ficou com as 
famílias de renda média-
-alta, com 0,81%.

Na divisão por categorias de 
renda, o IPCA fechou março da 

 MARÇO

Suframa acompanha agenda do GT 
da Reforma Tributária em Manaus

Acre, Rondônia, Roraima e 
Amapá. Ela também explicou 
brevemente os marcos regu-
latórios da Zona Franca de 
Manaus, Amazônia Ocidental 
e Áreas de Livre Comércio e 
afirmou que o conjunto de 
incentivos fiscais ofertados 
e garantidos pela Constitui-
ção Federal até, pelo menos, 
2073 permitem a compensa-
ção de deficiências logísticas 
da região e ensejam grande 
dinamismo econômico na 
Amazônia em conciliação 
com práticas sustentáveis.

“Nesse processo de discus-
são da reforma tributária, a 

Comparação
Em relação a março de 2022, houve 

forte desaceleração para todas as 
classes sociais, mas a redução foi mais 
intensa para as famílias de menor 
poder aquisitivo, principalmente por 

causa da redução da alta nos preços 
dos alimentos em domicílio. Exceto 
pelos segmentos de pescados e de 
aves e ovos, os demais alimentos 
registraram variações de preços me-
nores em março de 2023 em relação 
a março de 2022.

No acumulado em 12 meses 
terminados em março, as famílias 
de renda alta tiveram a inflação 
mais elevada (6,44%). A menor in-
flação foi registrada no segmento 
de renda média-baixa (4,38%). 
Entre as famílias de renda muito 
baixa, o indicador atingiu 4,60%.

Grupos
Influenciado pelas altas de 8,3% 

da gasolina e de 3,2% do etanol, 
o grupo transportes pressionou 
a inflação para todas as faixas de 
renda. No entanto, as famílias de 
maior renda sentiram menos o 

impacto por causa das quedas 
de 5,3% das passagens aéreas e 
de 1,6% do seguro veicular.

Mais dois grupos pressionaram 
a inflação em março, porém em 
menor intensidade. Na habitação, 
a alta de 2,3% nas tarifas de energia 
elétrica impactou principalmente 
as famílias de menor renda. No 
grupo saúde e cuidados pesso-
ais, as famílias de menor poder 
aquisitivo sentiram a alta de 0,72% 
nos produtos de higiene pessoal, 
enquanto as de renda maior foram 
influenciadas pela alta de 1,2% nos 
planos de saúde.

O segmento de renda mais 
elevada também foi influenciado 
pelo grupo despesas pessoais. 
Principalmente pelos reajustes 
de 0,32% dos serviços pessoais 
e de 0,55% dos serviços de re-
creação em março.

decti), Centro da Indústria do 
Estado do Amazonas (Cieam) 
e Federação das Indústrias do 
Estado do Amazonas (Fieam).                                                                
 Na ocasião, representando 
o GTSTN, fizeram uso da pa-
lavra os deputados federais 
Reginaldo Lopes, Aguinaldo 
Ribeiro, Saullo Vianna e Sid-
ney Leite. Os parlamentares 
foram uníssonos na defesa 
da reforma tributária como 
oportunidade histórica de 
reduzir desigualdades regio-
nais, promover o desenvolvi-
mento regional e incremen-
tar a segurança jurídica para 
investimentos no País, bem 

como asseguraram a intenção 
de elaborar uma proposta fi-
nal que atenda aos interesses 
coletivos da nação.

Suframa                                                    
Durante a apresentação da 

Suframa, a superintendente 
Adjunta Executiva, Ana Maria 
Souza, ressaltou a importân-
cia do modelo de desen-
volvimento Zona Franca de 
Manaus como instrumento 
gerador de emprego e renda 
em todo o País e, com maior 
ênfase, nos cinco estados 
que integram a área de atua-
ção da Autarquia: Amazonas, 

DIVULGAÇÃO

manutenção das vantagens 
comparativas da Zona Franca 
de Manaus se faz essencial, a 
fim de que sejam resguarda-
dos os investimentos realiza-
dos na região ao longo das 
últimas décadas. Entretanto, 
não basta, numa reforma tri-
butária, apenas garantir os 
investimentos já realizados 
aqui. É necessário também 
permitir que a ZFM mante-
nha-se atrativa a novos in-
vestimentos, afinal, ainda há 
um horizonte de 50 anos de 
existência constitucional dos 
incentivos fiscais”, ressaltou 
a superintendente adjunta. 

R$ 600 mil para 
empreendedores

INCENTIVO

O Governo do Amazonas, 
por meio do Fundo de Pro-
moção Social (FPS), inicia 
na segunda-feira (17/04), a 
segunda ação do progra-
ma “Crédito Solidário”, na 
capital. Os atendimentos 
vão ocorrer até o dia 20 de 
abril, das 8h30 às 16h30, no 
Centro de Convivência da 
Família Padre Pedro Vig-
nola, que fica na rua Tupi-
nambá, 119, Cidade Nova, 
zona norte de Manaus. 
 O valor disponível nesta 
ação aos pequenos e mi-
croempreendedores é de 
R$ 600 mil para 200 propo-
nentes que poderão rece-
ber o financiamento de até 
R$ 3 mil cada. A iniciativa, 
realizada em parceria com 
a Agência de Fomento do 
Estado do Amazonas (Afe-
am), oferta linhas de crédi-
to desburocratizadas, com 
juros simbólico, para que 
trabalhadores informais 
possam impulsionar seus 
negócios e conquistem 
uma fonte de renda segura.  
 Os interessados deverão 
apresentar RG, CPF, com-
provante de residência e 
comprovante de estado 
civil, acompanhado do 
RG e CPF do companhei-
ro. Em caso de aluguel, o 
proponente deverá por-
tar contrato ou declaração 
de aluguel assinada com 
RG e CPF do proprietário. 
 Além da documentação, 
é necessário que o em-
preendedor não possua 
CNPJ ou MEI, dívidas em 
bancos, lojas ou protesto 
em cartório, com exceção 
de dívidas em lojas de cre-
diário próprio, com limite 
de até R$ 1 mil. Aposenta-
dos e beneficiários de de-
mais auxílios são vetados  
ao programa.

Repasse é feito pela FPS

BRENO BRANDÃO

Faixa Índice em mar-
ço

Renda muito baixa 
0,53% 

Renda baixa  0,65% 
Renda média-baixa  

0,76%
Renda média  0,80% 
Renda média-alta  

0,81% 
Renda alta  0,69% 
IPCA total 0,71% 

seguinte forma:



PIM produz 135 Mil Bicicletas 
no 1º Trimestre do ano

A indústria de bici-
cletas instalada no 
PIM (Polo Industrial 
de Manaus) produ-

ziu 134.988 unidades no 
primeiro trimestre deste 
ano, volume 26,2% inferior 
ao registrado no mesmo 
período do ano passado 
(183.019 unidades). Os 
dados são da Associação 
Brasileira dos Fabricantes 
de Motocicletas, Ciclomo-
tores, Motonetas, Bicicletas 

Em março, foram pro-
duzidas cerca de 56,5 
mil unidades

Justiça aceita pedido de 
recuperação judicial da Itaipava

A Justiça aceitou na quinta-
-feira (13) o pedido de recupe-
ração judicial feito pelo Grupo 
Petrópolis no final de março, de 
acordo com fontes da Reuters. 
A decisão foi emitida pela juíza 
Elisabete Longobard, da 5ª Vara 
Empresarial do Rio de Janeiro.

A companhia afirma ter dívi-
das ao redor de R$ 4,2 bilhões. 
Desse total, R$ 2 bilhões (ou 
48%) do déficit são derivados 
de operações financeiras e R$ 
2,2 bilhões (52%) são com for-
necedores e terceiros, de acor-

Cresce o uso do PIX no Brasil 
para pagamento de dívidas

Tão usado na hora de 
fazer compras, o Pix tem 
conquistado os brasileiros 
também no pagamento de 
dívidas. Levantamento da 
plataforma de renegocia-
ção de dívidas Serasa Limpa 
Nome mostra a tendência de 
crescimento no volume de 
acordos fechados por Pix. 
Desde que a modalidade 
de pagamento instantânea 
foi integrada ao ecossistema 
da empresa, em março de 
2022, o volume de acordos 
negociados por essa forma 
de pagamento já soma mais 
de 3.3 milhões, facilitando a 
vida de mais de 2,4 milhões 
de brasileiros.

Dados relativos a março 
revelam que o Pix já re-
presenta 20% do total de 
pagamentos, mordendo 
uma fatia considerável dos 
tradicionais boletos bancá-
rios, documento que virou 
sinônimo de dívida. Em no-
vembro do ano passado, 
quando a Serasa realizou 
um Feirão Limpa Nome, o 

volume de Pix representava 
6% do total de acordos. Em 
dezembro o número subiu 
para 18%. Março registrou 
um crescimento de 40% nos 
acordos fechados por Pix 
em relação ao mês anterior.

“O crescimento expressi-
vo não apenas confirma a 
preferência dos brasileiros 
pelo Pix como mostrar a 
urgência pelo acesso ao 
crédito no país”, explica Ali-
ne Maciel, gerente da plata-

Polo de duas rodas do PIM já registra recuperação

Foto: Evandor Seixas/Sindmetal/AM

ção), seguido pelo Nordeste 
(14.111 unidades e 10,5%), 
Centro-Oeste (9.574 bici-
cletas e 7,1%) e Norte (7.483 
unidades e 5,5%).

Espectativas
Segundo avaliação do 

novo presidente da Abraci-
clo, Marcos Antonio Bento, a 
indústria deve seguir a ten-
dência de alta nos próximos 
meses e, com isso, equilibrar 
a oferta e a demanda. “De-
pois de três anos as fabri-
cantes estão conseguindo 
operar normalmente, sem 
interrupções nas linhas  
de produção.”

As posições foram man-

tidas no  ranking mensal: 
Sudeste (29.704 bicicletas e 
52,6% do  volume fabrica-
do), Sul  (10.057 unidades 
e 17,8%), Nordeste  (9.407 
bicicletas e 16,7%), Centro-
-Oeste (5.315 unidades e 
9,4%) e Norte (2.009 bici-
cletas e 3,6%).

Exportações
Nos três primeiros me-

ses deste ano, os embar-
ques de bicicletas para o 
mercado externo somaram 
3.944 unidades, retração de 
4,3% na comparação com 
o mesmo período de 2022  
(4.122 bicicletas).

Segundo dados do portal 

FABRICANTE DE CERVEJAS

do com o pedido encaminhado  
à Justiça.

Os advogados do grupo afir-
mam que a Petrópolis está em 
crise há 18 meses, assistindo 
à queda do volume de ven-
das desde 2021. Houve uma 
forte redução na receita da 
cervejaria: de 31,2 milhões de 
hectolitros de bebida vendi-
dos em 2020, o montante caiu 
para 26,4 milhões e 24,1 mi-
lhões de hectolitros em 2021 e  
2022, respectivamente.

Além disso, eles citam que 

Itaipava é fabricada pelo Grupo Petrópolis

forma Serasa Limpa Nome. 
Ao fazer o pagamento dos 
acordos por Pix, os con-
sumidores têm a baixa da 
negativação instantânea. 
“Com as dívidas quitadas, 
é possível solicitar o ‘Extra-
to Serasa’, comprovando 
que não têm mais débitos 
pendentes no cadastro da 
empresa”, reforça Aline 
Maciel. O Extrato Serasa 
pode ser acessado no site 
e no aplicativo da empresa.

FIM DOS BOLETOS?

Pix tem facilitado também os pagamentos no comércio
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Comex Stat, que apura os 
embarques totais de cada 
mês, analisados pela Abra-
ciclo, os dois principais des-
tinos foram a Bolívia (1.318 
bicicletas e 33,4% das ex-
portações) e Uruguai (792 
unidades e 20,1%).

Em março, foram exporta-
das 302 bicicletas, volume 
492,2% superior ao regis-
trado no mesmo mês do ano 
passado (51 unidades). Na 
comparação com fevereiro, 
quando foram embarcadas 
2.222 bicicletas, houve re-
tração de 86,4%.

O Uruguai foi o principal 
mercado, com 222 bicicle-
tas recebidas e 73,5% das 
exportações. Em segundo 
lugar, ficou a Bolívia (80 
unidades e 26,5% do total 
embarcado).

Motos
Na quinta-feira (14) a Abra-

ciclo divulgou também os 
números da fabricação de 
motos no PIM. O setor de 
motocicletas mantém o seu 
ritmo de crescimento. Dados 
mostram que foram fabrica-
das 397.070 motocicletas no 
primeiro trimestre, alta de 
21,4% na comparação com o 
mesmo período do ano pas-
sado (327.139 unidades). De 
acordo com levantamento da 
associação, esse foi o melhor 
resultado para os três pri-
meiros meses do ano desde 
2014 (412.173 motocicletas).

Em março, as fabricantes 
instaladas no PIM (Polo In-
dustrial de Manaus) produ-
ziram 152.450 unidades. O 
volume é 11,8% superior ao 
registrado no mesmo mês do 
ano passado (136.350 moto-
cicletas) e 25,3% maior em 
relação a fevereiro (121.703 
unidades). Ainda segundo a 
Abraciclo, esse foi o melhor 
resultado para o mês desde 
2012 (179.451 motocicletas) 
e o melhor desempenho em 
meses consecutivos desde 
novembro de 2013 (156.044 
unidades).

A estimativa da Abraciclo é 
fechar o ano com 1.550.000 
unidades produzidas, o que 
corresponde a um cresci-
mento de 9,7% na compa-
ração com o ano passado 
(1.413.222 motocicletas).

Reprodução

Reprodução
a redução em vendas, recei-
ta e margens veio acompa-
nhada do aumento da taxa 
Selic, que gera um impacto 
de aproximadamente R$ 395 
milhões por ano no fluxo de 
caixa do grupo.

De acordo com a cervejaria, 
a crise de liquidez gerou, até 
o fim do mês passado, ne-
cessidade de R$ 360 milhões 
em capital de giro. Até 10 de 
abril, o valor sobe para R$ 
580 milhões, de acordo com 
O Globo.

O Grupo Petrópolis é dono 
das marcas Itaipava, Caba-
ré, Petra, Crystal, Lokal, Black 
Princess, Weltenburger, Bras-
saria Ampolis, vodkas Blue 
Spirit Ice e Nordka, Cabaré 
Ice, energéticos TNT Energy 
Drink e Magneto, refrigerante 
It!, isotônico TNT Sports Drink 
e água Petra.

Fundado na cidade de Pe-
trópolis, região serrana do Rio 
de Janeiro, o Grupo Petrópolis 
é o terceiro maior fabricante 
cervejeiro do Brasil e a maior 
empresa com capital 100% 
nacional do setor.

e Similares – Abraciclo. Em 
março saíram das linhas de 
montagem 56.492 bicicle-
tas, volume 2,4% menor em 
relação ao mesmo mês de 
2022 (57.870 unidades). Na 
comparação com fevereiro 
o crescimento foi de 41,7% 
(39.860 bicicletas).

Produção por categoria
A Moutain Bike (MTB) foi 

a categoria mais produzida 
no primeiro trimestre, com 
84.505 unidades e 62,6% do 
volume total. Em segundo 
lugar, ficou a Urbana/Lazer 
(32.332 unidades e 24% da 
fabricação), seguida pela 
Infantojuvenil (10.816 bici-

cletas e 8,0%).
As posições foram manti-

das no ranking mensal: MTB 
(38.195 unidades e 67,6% 
da produção), Urbana/Lazer 
(12.165 bicicletas e 21,5%) 
e Infantojuvenil (3.961 uni-
dades e 7,0%).

Distribuição por região
A região Sudeste foi a 

que recebeu o maior vo-
lume de bicicletas produ-
zidas no PIM no primeiro 
trimestre. No total, foram 
enviadas 83.531 unidades, 
o que representa 61,9% do 
total fabricado. Em segundo 
lugar, ficou o Sul (20.289 
bicicletas e 15,0% da produ-



como ferramenta digital 
nos treinamentos no uso 
da tecnologia de `Ma-
nejo de Mínimo Impac-
to de Açaizais Nativos´, 
bem como produzir um 
conjunto de vídeos ins-
trucionais que auxiliarão 
o usuário a compreender 
não somente como utilizar 
o aplicativo, mas, sobretu-
do, as etapas do Manejo e 
as recomendações técni-
cas que o aplicativo gera 
como resultado”, comenta 
o analista. 

Atualmente, todo o in-
ventário é feito em plani-
lhas (manualmente) e pas-
sará a ser realizado pelo 
aplicativo, assegurando 
a qualidade das informa-
ções e contribuindo para 
a tomada de decisão. Um  
avanço importante que 
vem para incrementar a 
cadeia produtiva do açaí.
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Mais uma vez a tecnologia 
se mostra amiga do meio 
ambiente! Uma iniciativa 
desenvolvida pela unidade 
Amazônia Oriental da Em-
brapa (Empresa Brasileira 
de Pesquisa Agropecuária) 
e a empresa de tecnologia 
Equilibrium Web vai pos-
sibilitar que produtores e 
técnicos inseridos na ca-
deia produtiva do açaí da 
Amazônia passem a utilizar 
um aplicativo para facilitar 
o acompanhamento preci-
so da colheita e da orga-
nização do inventário do 
fruto. Se analisarmos que a 
cadeia do açaí movimenta 
algo em torno de R$ 5,3 
bilhões por ano no país, 
essa tecnologia promete 
trazer benefícios socioe-
conômicos e ambientais  
bem interessantes!

A plataforma Manejate-
ch-Açaí é estruturada em 
um rico acervo de estudos 
conduzidos em dois esta-
dos nortistas desde 2001 e 
integra a tecnologia de mo-
nitoramento denominada 
como “Manejo de Mínimo 
Impacto de Açaizais Nati-
vos”. A ferramenta otimiza 
etapas da tecnologia de 
manejo de mínimo impacto 
de açaizais nativos, atu-
ando diretamente no pro-
cesso de registro e inven-
tário local para auxiliar na 
decisão do manejador (a) 
sobre quais árvores devem 

Cuidado: hackers usam falsa atualização 
do Google Chrome em sites para minerar 
criptomoedas 

Você já ouviu aquela 
máxima que diz que di-
nheiro chama dinheiro? 
Ou, quanto mais dinheiro 
se tem mais dinheiro se 
ganha? Ditos populares 
têm lá sua razão de ser, 
pelo menos é esse o caso 
aqui. O francês Bernard 
Arnault, que lidera no 
ranking de bilionários da 
Forbes, viu sua fortuna 
engordar US$ 11 bilhões 

 Cristina Monte 
@nacuiadacris

A R&S Consultoria 
está recebendo ins-
crições para diversos 
cursos, como forma-
ção Tech Recruiter, 
Analista de RH, Li-
derança, dentre ou-
tros. Os valores são 
de R$ 100 a R$ 150, 
conforme a capaci-
tação. A inscrição e 
demais informações 
estão disponíveis 
no endereço eletrô-
nico (https://curt.
link/22KWnG). 

A Universidade Fe-
deral do Amazonas 
(Ufam) está com ins-
crições abertas para 
cinco editais de 
mestrado, que con-
templam as áreas de 
Design, História, Psi-
cologia, Ciências do 
Movimento Humano 
e Cirurgia. Os editais 
podem ser consul-
tados pelo link (ht-
tps://propesp.ufam.
edu.br/).

Estão abertas até a 
segunda-feira (17/4) 

as inscrições para os 
processos de seleção 
ao mestrado e dou-
torado do Programa 
de Pós-Graduação 
em Educação (PP-
GED) da Universi-
dade do Estado do 
Pará (Uepa), com 
início das atividades 
letivas no primeiro 
semestre de 2024. As 
inscrições, com taxas 
de R$ 100 e R$150 
para mestrado e 
doutorado, respecti-
vamente, devem ser 
realizadas, exclusi-
vamente, pelo site 
(https ://curt . l ink/
Xhd6WM). 

Manaus vai se-
diar a Campus Par-
ty Amazônia, entre 
os dias 11 e 15 de 
outubro, no Studio 
5 Shopping e Con-
venções. O evento 
é a maior experiên-
cia tecnológica em 
Internet das Coisas, 
Blockchain, Cultura 
Maker, Educação e 
Empreendedorismo 
do mundo. 

Tecnologia aliada ao meio ambiente: 
aplicativo irá auxiliar no manejo 
sustentável dos açaizais da Amazônia 

ser mantidas, plantadas  
ou removidas.

Conforme Michell Cos-
ta, analista de sistema da 
Embrapa Amazônia Orien-
tal, estudos indicam que a 
adoção da tecnologia de 
manejo gera aumento de 
renda aos produtores e 
garante a preservação da 
diversidade florestal exis-
tente. “O uso dessa tec-
nologia proporciona um 
aumento na produção de 
frutos de açaí, podendo al-
cançar uma produção anu-
al de  aproximadamente 
70 a 100 sacas de açaí/
hectare (cerca de 52 qui-
los), enquanto em áreas 
não manejadas a produção 
anual é de 20 a 30 sacas 
açaí/hectare”, afirma.

O uso do aplicativo será 
fundamental para assegu-
rar o manejo sustentável 
do fruto. “A tecnologia 
usada no aplica-
tivo é baseada 
no princípio da 
c o m b i n a ç ã o 
adequada 
de açai-
zeiros e 
o u t r a s 
espéc ies 
f l o re s t a i s , 
buscando uma 
boa distribuição das 
árvores no açaizal, a 
fim de garantir uma 
boa produção de fru-
tos, a melhoria na qua-

Ah! Essa tal tecnologia 
tão benéfica à humani-
dade em alguns aspectos 
pode ser avassaladora em 
outros. Diga-se de pas-
sagem, o atual dilema da 
Inteligência Artificial...e 
por aí vai!

Agora, a novidade é que 

em apenas 24 horas de 
desempenho do grupo 
que controla, o qual tem 
à frente a chiquérrima 
marca Louis Vuitton. 

Por conta desse feito, 
a fortuna do empresário 
bateu R$ 1,1 trilhão, dei-
xando os multimilioná-
rios Elon Musk, dono do 
Twitter, e o Jeff Bezos, da 
Amazon, comendo poeira 
da estrada!

O homem mais rico 
do mundo faturou 
US$ 11 bi em um dia

os famigerados hackers 
encontraram um novo 
meio para minerar crip-
tomoedas, como? Os caras 
usam uma falsa atualiza-
ção do Google Chrome 
que espalha um malware 
para visitantes de sites 
comprometidos e que faz 

o serviço sujo.
Pesquisadores desco-

briram que isso acontece 
quando a página exibe 
uma mensagem de erro 
dizendo que o navegador 
precisa ser atualizado, na 
sequência o site fará o 
download automático de 

um arquivo ZIP (simula 
a atualização do navega-
dor) e depois de baixado 
o arquivo que conta com 
uma aplicação a utiliza 
para minerar criptomoe-
das, através do computa-
dor da vítima. Então, todo 
cuidado é pouco!

Jornalista, historiadora, colunista, 
escritora e empreendedora.
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lidade e no rendimento 
de polpa e a redução do 
trabalho de limpeza do  
açaizal”, comenta. 

Com previsão de lança-
mento do aplicativo no fim 
do primeiro semestre de 
2023 na Google Play Sto-
re, as equipes envolvidas 
no desenvolvimento do 
Manejatech-Açaí realiza-
ram, recentemente, uma 
etapa de testes de valida-
ção em uma comunidade 
paraense e, de acordo com 
projeções, o app deverá ser 
usado, inicialmente, por 
até 1 mil pessoas, entre 
técnicos da EMATER-PA e 
produtores nos municípios 
paraenses de Breves, Mu-
aná e Portel.

“A nossa estratégia é 
disponibilizar o aplicativo 

Quem não gosta de um 
pão de queijo que atire a 
primeira pedra! Impossível 
não saborear a iguaria, não 
é mesmo? Conquistando pa-
ladares por tudo quanto é 
canto, a famosa marca Forno 
de Minas, uma das principais 
fabricantes de pães de queijo 
do Brasil, passou o controle 
da empresa para a canadense 
McCain, líder mundial em 
vendas de batatas pré-fritas 
congeladas e que a gente 
encontra em qualquer super-
mercado de Manaus. 

Mas, o relacionamento 

entre as empresas vem de 
longa data, já que a cana-
dense é dona de 49% da 
Forno de Minas desde 2018. 
De acordo com nota oficial 
emitida pelas companhias a 
“McCain e a Forno de Minas 
reafirmam a continuidade do 
plano de negócios já em 
andamento, desenvolvido 
pela liderança da Forno, 
bem como o compromisso 
de manter o alto padrão de 
qualidade dos produtos e 
continuar escrevendo essa 
história de sucesso juntas”. 
Ué sô! É bão demais!

De Minas Gerais 
para o Canadá: a 
Forno de Minas 
passa para as mãos 
da McCain 
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Meio Ambiente

Garimpo ilegal causou 
morte de 99 crianças 
em 2022

Um balanço das ações 
da força-tarefa que 
atua na Terra Yano-
mami, em Roraima, 

indica que, desde o início da 
Operação Libertação, em 20 
de janeiro, foram destruídos 
272 acampamentos de ga-
rimpeiros ilegais na região. 
Somente nos 30 primeiros 
dias da operação foram inu-
tilizadas ou apreendidas 27 
toneladas de cassiterita, 11,4 
mil litros de combustíveis, 84 
balsas e embarcações, duas 
aeronaves e 172 motores e 
geradores de energia. As in-
formações foram divulgadas 
nessa quinta-feira (13), em 
Brasília, pelo Ministério da 
Justiça e Segurança Pública.

Segundo o ministério, tam-
bém foram apreendidos e 
inutilizados equipamentos 
como máquinas para extra-
ção de minérios, motosserra, 
mercúrio, modens de internet 
via satélite, celulares, uma 
tonelada de alimentos, armas 
e munições.

As ações também identi-
ficaram e embargaram 16 
pistas de pouso e decolagem 
utilizadas em apoio aos ga-
rimpos localizados na Ter-
ra Indígena Yanomami. Os 
agentes apreenderam ainda 
8.720 litros de combustível 
de aviação.

Foram apreendidos e inutilizados equipa-
mentos como máquinas para extração de 
minérios, motosserra entre outros

Força-tarefa inutiliza 272 
acampamentos de garimpo

relacionados ao garimpo ilegal, 
que resultaram no bloqueio 
judicial de R$ 65 milhões.

De acordo com o Ministé-
rio dos Povos Indígenas, 99 
crianças do povo Yanomami 
morreram devido ao avanço 
do garimpo ilegal na região. Os 
dados são referentes a 2022, e 
as vítimas tinham entre um e 
quatro anos. As causas da morte 
foram, em sua maioria, desnu-
trição, pneumonia e diarreia.

Além disso, em 2022 foram 
confirmados 11.530 casos de 
malária no Distrito Sanitário Es-
pecial Indígena Yanomami, dis-
tribuídos entre 37 Polos Base. 
As faixas etárias mais afetadas 
estão entre os maiores de 50 
anos, seguidas pelas faixas de 
18 a 49 anos e de 5 a 11 anos.
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Existe ao menos dez projetos de pesca esportiva em diferentes fases na Amazônia

O Ministério Público Federal 
(MPF) promoveu diligência na 
Reserva Extrativista Rio Unini, 
no Amazonas, para dialogar 
com as comunidades ribeiri-
nhas locais sobre o embargo 
à pesca esportiva determinado 
na Ação Civil Publica 0005716-
65.2008.4.01.3200, buscando a 
construção de um acordo para 
colocar fim à ação, que tramita há 
mais de 15 anos. A ação, movida 
pelo MPF, apura a compatibi-
lidade entre a pesca esportiva 
e a capacidade de suporte do 
meio ambiente local, além da 
repartição de benefícios entre as 
comunidades envolvidas e afeta-
das pela prática. A diligência foi 
realizada entre 27 e 29 de março.

A diligência, que incluiu tam-
bém a Reserva de Desenvolvi-
mento Sustentável Amanã e o 
Parque Nacional do Jaú, teve a 
participação do Instituto Chico 
Mendes de Conservação da Bio-
diversidade (ICMBio), do Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Renová-
veis (Ibama), e da Secretaria de 
Estado de Meio Ambiente do 
Amazonas (Sema), que realiza-
ram, no primeiro dia, reunião in-
terinstitucional de planejamento 
junto com o MPF.

Já no segundo dia, o MPF e os 
demais órgãos se reuniram com 
as comunidades Tapiira, Patauá, 

PESCA ESPORTIVA

Lago das Pedras, Manapamá, 
Floresta, Lago das Pombas, Terra 
Nova, Vista Alegre e Vila Nunes. 
No encontro, a procuradora da 
República Ana Carolina Haliuc 
Bragança relembrou aos presen-
tes os conflitos de interesse entre 
as comunidades e as empresas 
exploradoras do turismo de pes-
ca na área, que deram origem 
à ação civil pública e à decisão 

liminar de 2008 suspendendo 
a atividade na região, até hoje 
em vigor.

Experiências positivas
O servidor do Ibama Daniel 

Crepaldi disse na reunião que 
há ao menos dez projetos de 
pesca esportiva em diferentes 
fases na Amazônia, e os que 
mais deram certo são aqueles 

em que a associação comunitária 
está mais bem estruturada, em 
termos de adesão ao projeto e 
de preparo para recebê-lo. “Isso 
mostra como é importante estar 
organizado para que todos os 
processos deem certo”, afirmou. 
“Todos os benefícios são gerados 
em prol do coletivo. Isso é dife-
rente do modelo antigo, em que 
o dinheiro chegava na mão de 

aeronaves com prefixos adul-
terados, adaptadas ao trans-
porte de suprimentos para 
garimpos.

“Os trabalhos em parce-
ria apreenderam, ainda, 892 
gramas de ouro, 20,5 tonela-
das de cassiterita, 20 armas, 
28.410 litros de óleo diesel, 
1.492 unidades de munição, 
1.350 litros de gasolina, 1,5 kg 
de mercúrio, 1,5 kg de coca-
ína, 1 kg de maconha e 206 
metros cúbicos de madeira. 
No total, 88 acampamentos, 
455 barracas, 83 embarca-

ções e 581 motores fo-
ram destruídos na ação 
envolvendo PRF e Ibama. 
Quinze veículos foram 
recuperados, sete pesso-
as receberam mandados 
de prisão e 102 pessoas 
foram detidas”, informou 
o Ministério da Justiça e 
Segurança Pública.

No total, o Ibama apli-
cou autos de infração que 
totalizam R$ 12,6 milhões. 
Já a Polícia Federal disse 
que abriu mais de 40 pro-
cedimentos investigativos 

Munição e aviões
A operação - realizada de for-

ma conjunta pela Polícia Federal 
(PF), Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), Fundação Nacional dos 
Povos Indígenas (Funai), Ins-
tituto Brasileiro do Meio Am-
biente e dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama), Força Na-
cional de Segurança Pública e 
Forças Armadas - apreendeu 
14,3 toneladas de minério de 
cassiterita, cinco armas de fogo 
e 84 munições, um trator, uma 
motocicleta, R$ 5 mil, 871 kg 
de gêneros alimentícios e duas 

FOTOS: ARQUIVO PESSOAL/ANA CAROLINA HALIUC

Terra Yanomami

99 crianças do povo 
Yanomami morreram 
devido ao avanço do 
garimpo ilegal na região

MPF visita comunidades em 
unidades de conservação do AM

FOTOS: ARQUIVO PESSOAL/ANA CAROLINA HALIUC

um ou outro, e não do coletivo”.
Já Fábio Meneses, então ge-

rente regional do ICMBio, trouxe 
exemplos de projetos de pesca 
esportiva que deram certo, e 
observou que as comunidades 
avançaram bastante no quesito 
sustentabilidade, e que é preciso 
agora avançar em termos de 
geração de renda. “As institui-
ções estão aqui para auxiliar as 
comunidades a desenvolver suas 
potencialidades. Há muitas ativi-
dades interessantes que podem 
vir associadas à pesca esportiva. 
Mas para isso é preciso fazer cer-
to, isto é, planejar as atividades, 
mediante contratos coletivos e 
com os demais interessados”.

O diretor de pesca da Sema, 
Rogério Bessa, esclareceu acerca 
do trabalho de ordenamento de 
pesca esportiva feito pela Secre-
taria, e sugeriu o intercâmbio 
com outras unidades de conser-
vação para troca de experiências 
positivas e a formação de agen-
tes ambientais voluntários para 

definir e implementar regras de 
proteção ambiental.

Providências
Entre os encaminhamentos, 

está a elaboração de um pro-
tocolo de pesca esportiva no 
Rio Unini, com a colaboração 
de todas as comunidades e o 
apoio do ICMBio, Ibama, MPF 
e demais parceiros, prevendo a 
preparação das comunidades 
para a atividade de suporte à 
pesca esportiva, diálogos acerca 
dos prós e contras, soluções dos 
problemas a serem enfrentados, 
mecanismos de repartição de 
benefícios, entre outros pontos.

A partir da remessa do relatório 
da diligência às instituições en-
volvidas, e da apresentação, no 
prazo de 30 dias, de cronograma 
de ações a serem desenvolvidas 
para atendimento dos encami-
nhamentos propostos, o MPF 
fará avaliação de possível acordo 
processual para desembargo do 
Rio Unini para a pesca esportiva.

o MPF fará avaliação de possível 

acordo processual para desembargo 

do Rio Unini para a pesca esportiva.
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Sérgio Frota

FIQUEM COM DEUS!
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Comunicação/ALEAM SEMCOM

Governador Wilson Lima lançou o Festival de Parintins em Brasília, 
para ministros e autoridades. “Temos três pilares para esta edição, 
que são Cultura, Turismo e Sustentabilidade. Esperemos vocês em 
Parintins”, disse Wilson Lima.
Na foto, governador do Amazonas, Wilson Lima, Ministro do STF, 
Gilmar Mendes e o presidente nacional da OAB, Beto Simonetti

Primeira-dama do Amazonas, Taiana Lima, o governador do 
Amazonas Wilson Lima, secretaria de Relações Federativas, Inês 
Carolina Simonetti e Beto Simonetti

Presidente da ALEAM, deputado Roberto Cidade, foi 
reeleito por unanimidade para o biênio 2025/2027, na 
presidência da ALEAM

Desembargador eleitoral, Fabricio Frota Marques, 
cumprindo com a honrosa missão atribuída pela 
Corregedoria Regional Eleitoral do Amazonas, ao 
presidir a inspeção na 4ª Zonal Eleitoral do Amazonas, 
na cidade de Parintins. Na foto, Juiz Aderson de Oliveira, 
Mirtes Fernandes (servidora do TRE-AM há 40 anos 
em Parintins), desembargador eleitoral Fabricio Frota 
Marques e juiz Rafael Raposo

Ministra do Turismo, Daniela Carneiro, Inês Carolina 
Simonetti e a Ministra dos Povos Indígenas, Sônia 
Guajajara

Rosangela Cunha e Edilane 
Frota, durante encontro de 

Pascoa entre amigas, no Café 
Lalucake

Ilza Gomes e Julia Marques

Cristina Souza, Luciana 
Terças e Rosangela Vidal

Mariana Farias e Rose Rissoli

Marcia 
Cristina, 

Anny 
Mesquita, 

Rosangela 
Cunha e 
Patrícia 

Torres

Priscilla 
Loureiro 
e Vilma 
Galvão

Claudia Biaggi e Ricardo Lobato com as netas, a 
aniversariante Maria Beatriz e Maria Luiza

Os pais da aniversariante Maria Beatriz, 
Lara Lima e Ricardo Biaggi 

Maria Beatriz recebendo em seu aniversário 
a amiga, Paola Regina Frota

Prefeito de Manaus, David Almeida, durante a posse do novo 
diretor-presidente da ManausCult, Osvaldo Cardoso. “Ele 
assume a pasta com a missão de impulsionar os projetos 
nas áreas de Cultura e Turismo. Desejo sorte e todo sucesso 
do mundo, nessa nova caminhada”, disse David Almeida. Na 
foto, Evilásio Nascimento, diretor da ManausCult, vice-prefeito 
e secretário municipal da Casa Civil, Marco Rotta, vereador 
Alonso Oliveira, presidente da ManausCult, Osvaldo Cardoso, 
diretora de Turismo, Oreni Braga e o prefeito de Manaus, David 
Almeida 

Nossa 
homenagem 
ao prefeito de 
Manaus, David 
Almeida, pela 
celebração 
na terça (11), 
pelo Dia do 
Prefeito. 
“Como sou 
grato por 
exercer essa 
função, na 
cidade que 
eu tanto amo 
minha amada 
Manaus”, disse 
David Almeida

Presidente 
da OAB 

Nacional, Beto 
Simonetti, 
diretor da 
Coca-Cola 

Brasil, Victor 
Bicca e Inês 

Carolina 
Simonetti 

Governador do Amazonas, Wilson Lima, esteve em Brasília no 
Palácio do Planalto, onde participou da solenidade de assinatura de 
dois decretos com alterações no marco regulatório do saneamento 
básico. Na foto, com o Ministro da Fazenda, Fernando Haddad

Juiz Eliezer Fernandes Junior celebrou, o aniversário de dois anos de 
seu neto, Pedro Davi, no sábado (08), ao lado de sua filha Thaysa 
Fernandes Benício e seu genro Adriano Benício, no condomínio 
onde residem, Maison Liberté Condominium Club. Parabéns ao 
principezinho Pedro Davi e muitas felicidades

Fotos: Divulgação
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Cultura

Por Fernanda Lopes 

Reunindo o melhor da 
música local, acontece 
neste domingo (16), a 
partir das 17h, o even-

to Pirão Rock In Rio Negro.  
Em um espaço seguro, com 
o estacionamento gratuito, 
além de ser com o cenário 
único e o pôr do sol do Rio 
Negro, o evento é gratuito 
e ocorre no final do Parque 
Rio Negro, ao lado da ponte 
do São Raimundo, na Zona 
Oeste de Manaus.

O evento promete reunir 
um grande número de fãs 
e admiradores das atrações: 
DJ Portuga e as bandas Jam-
bu, DPEIDS ROCK PODRE e 
Eutanase. O Pirão Rock In 
Rio Negro busca difundir 
a música independente de 
artistas locais, fomentar o 
mercado musical integrando 
as mais diversas vertentes, 
formar público interessado 
na música autoral e criar 
um novo cenário musical em 
Manaus. Para a produtora 
cultural Tina Guimarães, a 
expectativas para o evento 
que está prestes a acontecer 
são das melhores.

“A expectativa é de ter, 
cada vez mais, um público 
maior. Nós estamos realizan-
do o evento em um espaço 
que é relativamente novo e 
isso desperta a curiosida-
de do público e, com isso, 
as pessoas vão conhecendo 
o nosso trabalho gradati-
vamente. Todos os nossos 
eventos contam com uma re-
levante participação do pú-
blico, que envolve os comu-
nitários dos locais por onde 
passamos com os festivais 
itinerantes, os seguidores do 
nosso movimento cultural 
e os fãs dos artistas que se 
apresentam”, pontuou.

Com o intuito de promover 
eventos culturais, integração 
de diversos segmentos artís-
ticos e difundir o trabalho 

O Pirão Rock In Rio 
Negro busca difun-
dir a música inde-
pendente de artistas 
do Amazonas

‘Pirão Rock In Rio Negro’ reúne 
fãs e admiradores de artistas

DIVULGAÇÃO

autoral de artistas que fa-
zem parte da cena regional, 
o Pirão-AM é uma associa-
ção cultural que lançou seu 
primeiro evento em 2014, 
visando a democratização da 
música autoral independen-
te produzida no Amazonas.

Visando às ações de difu-
são, são realizados festivais 
culturais regulares, gratui-
tos ao público, integrando 
também outras expressões 
artísticas: teatro, dança, cir-
co, literatura, artes visuais, 
audiovisual, dentro outras, 
possibilitando uma conexão 
entre os artistas locais e no-
vos públicos. Em um longo 
prazo, o grupo busca atingir 
o cenário nacional.

“A música autoral amazo-
nense busca sempre uma vi-
sibilidade mais abrangente. 
Os artistas e bandas inde-
pendentes necessitam cada 
vez mais de oportunidades 
e espaços para apresenta-
rem os seus trabalhos. Esses 

festivais tem sido os mais 
populares e expressivos no 
cenário independente local, 
agindo na divulgação dos 
trabalhos autorais. O que se 
produz aqui tem tanta quali-
dade quanto o que se produz 
no resto do país. Todo mundo 
fala da Amazônia, mas che-
gou a hora dela ser ouvida

Desde a criação da asso-
ciação, já foram realizadas 30 
edições do “Festival Cultural 
do Pirão-AM” em diferen-
tes comunidades manaua-
ras, buscando comtemplar 
a Zona Rural e urbana, e 
também outros municípios 
do Estado. A Associação tam-
bém realiza o “Domingão do 
Pirão”, que acontece todo 
domingo também no Parque 
Rio Negro. Ambos os projetos 
sempre reúnem um grande 
público a cada edição.

“Os locais escolhidos para 
os festivais são sempre espa-
ços públicos que se encontram 
ociosos. Uma das circunstâncias 

que favorecem a realização dos 
eventos é o desconhecimento 
da arte produzida no Amazonas, 
assim, poderemos criar uma 
mentalidade mais original, com 
o propósito de termos uma cul-
tura cada vez mais reconhecida 
e prestigiada. Já foram diversos 
festivais realizados em praças, 
ruas, sítios, praia e outros”, 
explicou a produtora cultural  
Tina Guimarães.

Nos festivais já realiza-
dos pela associação, já foi 
possibilitada circulação de 
mais de 80 atrações musi-
cais, além de inúmeras artes 
integradas e produtores. O 
palco do Pirão também já 
serviu como estreia para 
projetos novos e, com isso, 
conquistaram notoriedade 
no cenário amazonense.

“Diversos artistas passa-
ram a serem convidados para 
outros eventos, mostrando 
assim que a oportunidade 
que damos tem sido uma 
ótima vitrine para quem 

“Estamos realizando o 
evento em um espaço 
diferente”, disse orga-
nizador

O Pirão Rock In Rio Negro busca difundir a música independente de artistas locais 
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O intuito é promover eventos culturais de diversos segmentos.

DIVULGAÇÃO

Músicos conduzem o evento ‘O passado é agora’
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O evento “O passado 
é agora”, que visa tra-
zer a época de ouro do 
samba e pagode em Ma-
naus, vai acontecer na 
próxima quinta-feira (20), 
com participação dos ar-
tistas, Junior Rodrigues e  
Joubert Balbino.

A véspera de feriado será 
transbordada pela música. 
O encontro dos eternos 
Ases do Pagode vai ser 
na Botecaria, localizada no 
complexo do Centro Cul-
tural dos Povos da Ama-
zônia, a partir das 16h, 
com participação também 
dos artistas, Lúcio Flávio, 
Alípio Coimbra, Vanessa 
Auzier e participação do 
DJ Evandro Jr. Os ingressos 

PAGODE+SAMBA

vão estar à venda somente 
no dia do evento, no valor 
de R$ 25.  

De acordo com Joubert, 
a apresentação traz a ideia 
de reviver momentos im-
portantes para o samba 
amazonense.

 “Junior e eu conver-
samos muito sobre essa 
vontade de relembrar 
aquela época do auge 
do samba em Manaus, as 
músicas da nossa épo-
ca no samba, reviver o 
clima dos espaços como 
Nostalgia, Marreiros, Lo-
cal Casa de Praia, lugares 
que nós tocamos e fizemos  
história”, comenta. 

Os convidados vão fazer 
o melhor do pagode dos 

anos 90 com sucessos de 
Só Pra Contrariar, Raça Ne-
gra, Grupo Pirraça, entre 
outros artistas, além do 
samba com clássicos de 
Jorge Aragão, Fundo de 
Quintal, Zeca Pagodinho 
e Grupo Raça.

“Selecionamos músicas 
das antigas que a gente 
curte, que gostamos de 
tocar e que são grandes 
sucessos também. Prepa-
ramos um repertório dife-
renciado para essa primei-
ra edição de ‘O passado é 
agora’, para o nosso pú-
blico reviver esse trabalho 
bonito que a gente sem-
pre fez com muito samba 
e pagode de qualidade, 
destaca Joubert.  ““Reviver o clima dos espaços como Nostalgia”, disse o músico

está começando. Todo esse 
processo de fluição cultural, 
formação e interseção com 
outros circuitos somados fa-
zem da ‘Associação Cultural 

Pirão-AM’ uma potência ca-
paz de dimensionar o valor 
amazônico”, finalizou.

Confira o banner deste 
evento de domingo (16).
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O cenário e o figu-
rino foram produzi-
dos em Manaus

O 25º Festival de Ópe-
ra do Amazonas 
(FAO) apresentará 
a obra “O Contra-

tador de Diamantes”, de 
Francisco Mignone, após 70 
anos sem execução na cena 
lírica em nível nacional.

A estreia acontece no dia 
21 de abril, às 20h, no Tea-
tro Amazonas. O desafio ini-
cial, de restaurar partituras, 
desencadeou parcerias com 
instituições nacionais, assim 
como o cenário da apresen-
tação, com poucas referên-
cias, foi construído com mão 
de obra manauara, desde o 
piso até grandes torres de 
quase sete metros de altura.  

Segundo o secretário da 
pasta de cultura, Marcos 
Apolo Muniz, o festival com-
pleta um quarto de década, 
ocupando uma posição privi-
legiada no cenário da música 
lírica do Brasil.

“O Festival Amazonas de 
Ópera é considerado o maior 
do gênero na América Latina 
com princípios embasados 
em diferenciais, muitas ve-
zes, beirando o ineditismo 

“A última apresentação de O Contractador dos 
Diamantes, foi na década de 50, na cidade do 
Rio de Janeiro” , informou o diretor artístico

O show de ensaio do bumbá promete agitar
DIVULGAÇÃO/ ARLEISON CRUZ

Marcio James/ SEC

 O Caprichoso prepara uma noite de muita emoção, energia e vibração, típica da torcida.

O ensaio do Show, em 
homenagem ao campeão 
do Festival Folclórico de 
Parintins, a nação azul e 
branca, irá acontecer nes-
te sábado (15), no Curral  
Zeca Xibelão.

O Caprichoso prepara 
uma noite de muita emoção, 
energia e vibração, típica da 
torcida que sempre alcança 
as notas máximas no Bum-
bódromo. A festa vai reunir 
integrantes da Raça Azul, a 
torcida oficial do Boi Negro 
de Parintins. 

A programação será co-
mandada no show principal 
pelo apresentador oficial 
do Caprichoso, Edmundo 
Oran, com participação 
da Marujada de Guerra e 
presença especial da ho-
menageada da noite, Raça 
Azul. A festa conta ainda 
com presença da Troup 
Caprichoso, toadeiros, Cor-
po de Dança Caprichoso 
(CDC), Canto Parintins e  
Banda Caprichoso.

“É mais uma homenagem 
que o Caprichoso faz a esse 

CAPRICHOSO

nacional, como é o caso da 
ópera de Mignone. O tra-
balho de encontrar partitu-
ras, montar elenco, construir 
cenário e figurino, exige a 
expertise do corpo técnico e 
artístico que o festival carre-
ga, resultado de 25 edições”, 
pontua o Apolo.  

O diretor artístico do 25º 
FAO, Luiz Fernando Malheiro, 
afirma que a última apresen-
tação de “O Contractador dos 
Diamantes” foi na década 
de 50, na cidade do Rio de 
Janeiro e, por esse motivo, 
levar o título ao palco do 
Teatro Amazonas atende a 
um dos pilares do festival.

“Desde a terceira edição do 
festival temos a preocupação 
de explorar um repertório 
que não é feito comumente 
ou quase nunca no Brasil, 
mesmo de compositores tra-
dicionais do século 19. Outro 
pilar é prestigiar os artistas 
brasileiros, tanto cantores, 
quanto maestros, diretores 
de cena, figurinistas, abrir 
espaço para eles. Montamos 
o elenco com muito cuida-
do, com artistas brasileiros 
em maioria, e estrangeiros, 
porque faz bem esta convi-
vência”, enumera o diretor e 
regente titular da Amazonas 
Filarmônica.

Para dar andamento à exe-

cução do título, o festival 
firmou parceria com a Aca-
demia Brasileira de Música 
(ABM) para fazer o restauro 
das poucas partituras encon-
tradas. O cenário, construído 
na Central Técnica de Pro-
dução (CTP) do Governo do 
Estado, leva a assinatura de 
Giorgia Massetani.

“A referência do cenário 
de ‘O Contractador dos Dia-
mantes’ vem da Casa da Ópe-
ra de Ouro Preto, do estado 
de Minas Gerais. O trabalho 
de concepção e planejamen-
to do projeto teve duração 
de três a quatro meses e a 
execução em três semanas. 
É o maior cenário construí-
do em todas as edições do 
festival, que recebe desde 
o piso até enormes torres 
com quase sete metros de 
altura”, disse a cenógrafa. 
O figurino, desenhado por 
Olintho Malaquias, também 
é o resultado do trabalho de 
uma equipe de profissionais 
do CTP.  

Produção amazonense, 
cenário e figurino, que se-
rão levados para a turnê de 
“O Contractador dos Dia-
mantes”, no Theatro Muni-
cipal de São Paulo, graças 
ao termo de co-produção 
firmado entre o festival e 
o teatro paulista.

todos a prestigiarem esse 
evento que está sendo pro-
gramado com muito cari-

nho por todos os corpos de 
dança, marujada, toadeiros 
e a diretoria do Boi Capri-

choso”, destacou o diretor 
de eventos do Caprichoso, 
William Muniz.

A Raça Azul representa 
o torcedor Caprichoso no 
Festival de Parintins. O gru-
po já iniciou os preparativos 
para a disputa deste ano e 
vai celebrar com a galera 
a homenagem deste sába-
do. “Vamos mostrar porque 
somos a melhor torcida do 
festival. A maior e a melhor 
campeã de todos os festi-
vais. É uma grande homena-
gem que o Boi Caprichoso 
nos oferece no curral. Os 
preparativos para esse ano 
estão a cem por hora. Esta-
mos com tudo para mostrar 
porque somos o verdadeiro 
boi de Parintins, o boi de 
tradição”, ressaltou um dos 
diretores da Raça Azul, Ân-
gelo Márcio.

A festa deste sábado, no 
curral Zeca Xibelão, inicia 
às 21h com apresentação 
dos toadeiros azuis. O Boi 
Caprichoso criou um calen-
dário especial de eventos e 
realiza a cada sábado um 
ensaio show com home-
nagem a diversos setores 
do bumbá.

item maravilhoso que nós 
temos, atual campeão do 
festival. A gente convida 

Teatro Amazonas recebe o 
25º Festival de Ópera 

A obra foi recuperada pela aca-
demia brasileira de música

Marcio James/ SEC
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Hoje vamos interromper nossa 
viagem a França, mas temos um 
motivo muito especial, a Malbec.

Esta uva tem origem, assim 
como outras, na França, mais pre-
cisamente na região de Cahors, 
no sudoeste do país, a cerca de 
200km de distancia de Bordeaux.

Reza a lenda que um imigrante 
húngaro chamado Malbek des-
cobriu a variedade em Cahors, 
sendo o nome da uva posterior-
mente adaptado para Malbec.

Os vinhos produzidos com a 
uva Malbec em Cahors eram co-
nhecidos como “vinhos negros”, 
pela sua grande concentração de 
cor, derivado de um processo es-
pecífico da região onde é fervida 
uma parte do mosto fermentado.

Não demorou muito para que 
a Malbec chegasse a Bordeaux, 
onde cresceu em popularidade, 
tornando-se uma das variedades 
tintas mais cultivadas na região 
e chegando a fazer parte do 
tradicional corte bordalês, jun-
to com as uvas Cabernet Sau-
vignon, Merlot, Cabernet Franc  
e Carménère.

Mas foi na Argentina 
que encontrou as condi-
ções mais favoráveis para o  
seu desenvolvimento.

Com o passar dos anos, ga-
nhou tanta importância na ter-
ra dos hermanos que teve até 

mesmo uma data comemorativa 
instituída: o Malbec World Day, 
celebrado no dia 17 de abril, 
desde 2011, no mundo inteiro.

E é por conta desta data tão 
especial, que vamos dedicar este 
texto a ela.

Da França para a Argentina: 
a viagem da uva Malbec

A uva chegou à Argentina no 
final século XIX, no dia 17 de 
abril de 1853, quando um agrô-
nomo francês chamado Michel 
Aimé Pouget, foi convidado a 
realizar análises e melhorias nos 
vinhedos da região de Mendoza. 
Outras castas chegaram a ser 
levadas e testadas no local, mas 
o sucesso foi mesmo a Malbec.

A combinação de altas al-
titudes, dias quentes e noites 
frias, permitem que a variedade 
desenvolva-se de forma saudá-
vel, dando origem a vinhos de 
excelente qualidade.

A variedade foi responsável 
por uma guinada da indústria 
do país em tempos passados, 
além de garantir um potencial 
turístico às regiões produtoras.

Hoje, a Malbec é praticamente 
sinônimo  de Argentina, ocu-
pando mais de quarenta mil 
hectares de vinhedos desde 
Salta à Patagônia, mas especial-
mente Mendoza, que concentra 

mais de 80% da produção de  
Malbec argentino.

A Argentina é a maior pro-
dutora de Malbec do mundo, 
com cerca de 75% de toda a  
produção mundial.

Malbec para os iniciantes e 
veteranos

Os vinhos produzidos a partir 
da Malbec estão entre os mais 
requisitados pelos apreciadores 
brasileiros. É comum que muitos 
novos consumidores comecem 
suas aventuras pelo universo dos 
vinhos a partir da Malbec.

Geralmente, a preferência 
se justifica porque os vinhos 
Malbec são rótulos fáceis de 
serem encontrados no Brasil, e 
também por terem um caráter 
frutado, que costuma agradar 
mais aos paladares mais sensíveis  
ou iniciantes.

Quem está dando os primei-
ros passos pode escolher uma 
safra mais recente da uva, já 
que o vinho que não passa por 
barricas de carvalho tende a ser 
mais agradável nos primeiros 
contatos, por exemplo.

Depois, com o paladar mais 
treinado, a dica é partir para a 
degustação de rótulos envelhe-
cidos, que oferecem mais com-
plexidade e corpo, explorando 
toda a capacidade da Malbec.

Harmonizações com Malbec
Versátil, a variedade cabe em 

diferentes pratos e ocasiões. De 
petiscos a sanduíches simples e 
até refeições mais elaboradas, 
a Malbec vai bem com quase 
tudo!

- Carnes em geral, princi-
palmente as mais gordurosas, 
como costela e cordeiro;

- Churrasco;
- Massas com molho vermelho 

bem servido;
- Pizzas de calabresa e pe-

pperoni;
- Risotos com linguiça ou car-

ne seca.
Mas não para por aí: um Mal-

bec, em uma versão mais leve, 
acompanha salames, queijos 
meia cura e embutidos em geral, 
já que dilui o teor da gordura 
desses alimentos. Pasteizinhos, 
bolinhos, empanadas de carne 
e outros petiscos do gênero 
também complementam bem  
a variedade.

Como celebrar este dia?
A melhor maneira para come-

morar o sucesso da Malbec na 
Argentina e no mundo é, sem 
dúvida, brindando com um em 
taça. E, para experimentar toda 
a tipicidade da Malbec.

Confira a seleção de vinhos 
que preparamos para este dia:

Tapiz Alta Collection Mal-
bec 2019

Este Malbec da Tapiz é um 
single vineyard, que conquis-
tou 93 pontos James Suckling 
é elaborado com uvas unica-
mente do vinhedo San Pablo, 
no Vale do Uco, a 1350 metros 
de altitude, que dá origem a 
vinhos de bastante extração, 
aroma e estrutura. De colora-
ção intensa, destaque para a 
complexidade de aroma, com 
fruta vermelha madura, notas 
florais e notas de especiarias, 
baunilha e amêndoas. 

Com 12 meses de fermenta-
ção em carvalho francês (85%) 
e americano (15%), acompanha 
maravilhosamente bem carnes 
vermelhas assadas na brasa.

Tierra de Lechuzas Malbec 
2020

Com 92 pontos Descorcha-
dos, este Malbec é leve e fresco, 
fruta pura. 

O vinhedo tem 20 hectares 
com espaldeiras de 11 anos, 
solo arenoso com toques de 
argila, irrigação por gotejamen-
to, orientação norte/sul numa 
altitude de 1245 metros. 30% 
desse vinho é fermentado com 
cachos inteiros e é 100% pisados 
a pés. Maceração e fermentação 
em tanques de concreto com 

leveduras indígenas. O proces-
so de maceração é longo, dura 
28 dias.

Vai super bem com massas 
recheadas com carne, assados 
e cozidos como picadinho.

Anko Malbec 2021
Com 90 pontos James Su-

ckling, Anko Malbec surge do 
terroir bastante único de To-
lombón, nos vales Calchaquíes, 
em Salta. Vinhedos em altitu-
de, a mais de 1600m, ampla 
diferença térmica entre o dia 
e a noite e solos pedrego-
sos levam a videira ao limite, 
favorecendo o surgimento de  
vinhos complexos.

Destacam frutas negras, es-
peciarias e um toque mineral 
característico do pedregoso 
terroir de Salta.

Harmoniza bem com embu-
tidos, como salame milanês e 
copa, produtos com boa gor-
dura e notas de especiarias, 
e pratos de com carnes como 
ossobuco de vitela

Estes e outros diversos rótulos 
de Malbecs, você tambem pode 
encontrar na @DSMVINHOS 
com condições imperdíveis 
neste MALBEC DAY. 

Um abraço, um brinde e até 
a próxima!!

MalbecEmpresário, pós-graduado em Gestão Estratégica de 
Negócios, Gestão de Comercio e Vendas. Enófilo

Daniel Mavignier

As atividades em co-
memoração aos 48 
anos de existência da 
editora Valer conti-

nuam, em clima de nostalgia 
literária, mais um encontro 
acontecerá neste sábado (15). 
Cinco autores estarão presen-
tes para dialogar sobre suas 
obras, às 10h, na própria li-
vraria, localizada na rua 24 
de maio, Centro da cidade. 
O evento é gratuito, aberto  
ao público. 

A Valer publica obras 
expressivas do pen-
samento amazônico

Encontro literário abre 
roda de conversa

DIVULGAÇÃO/ EDITORA VALER

A professora Dra. Neiza Tei-
xeira, coordenadora editorial 
da Valer, ressaltou a impor-
tância desses encontros literá-
rios para Manaus.

“É comum ouvirmos dos au-
tores da editora Valer que lhes 
falta um espaço para conver-
sas sobre as suas obras: um 
encontro entre autores e o pú-
blico. É nesse sentido que um 
encontro como esse é impor-
tante, além de permitir o diá-
logo sobre o conhecimento, 
outros autores e o que estão 
pensando em âmbito literário”. 
É importante destacarmos a 
importância da Livraria Nacio-
nal, que exerce um papel mui-
to importante na divulgação 

do saber e que proporciona o 
acesso a autores nacionais e 
internacionais”, explicou.

Sobre a Editora Valer
A editora Valer, sediada há 

mais de 25 anos na cidade 
de Manaus, capital do Estado 
do Amazonas, conta com um 
acervo composto por mais de 
1.500 títulos. 

A Valer publica obras ex-
pressivas do pensamento 
amazônico em diversos seg-
mentos reflexivos: educação, 
economia, história, antropo-
logia, temas indígenas, cultu-
ra e sociedade, além de dis-
sertações e teses acadêmicas, 
didáticas e de interesse geral. 

“É comum ouvirmos dos autores da editora Valer que lhes falta um espaço para conversas”, informou

Entre os convidados, esta-
rão o professor e autor de ‘O 
drone de Yebá Buró’, Thiago 
Roney; Bernardo Mesquita, 
professor, músico e autor da 
obra ‘Das beiradas aos beira-
dões’; Leyla Leong, jornalista, 
ilustradora, autora de ‘O se-
gredo da Velha’, ‘Cida, a ma-
caca travessa’; ‘Gavião-Real’ 
dentre outros, o artista plásti-
co, historiador Otoni Mesqui-
ta, autor de ‘Manaus, história 
e arquitetura’, e o mais recen-
te ‘La belle Vitrine’; e ainda o 
professor Auxiliomar Ugarte, 
autor de ‘Sertões de bárba-
ros’, ‘Relação do famosíssimo 
... e de artigo em ‘Trajetórias 
políticas na Amazônia’. 

AGENDA CULTURAL 
Sábado
Campeonato Amazonense 

-15h30.  
Augusta Haus - Insana Do-

mination.
Encontro literario/ Valer-10h 
20 de abril - Samba e pagode 

“O passado é agora”-16h 
25º Festival de Ópera do 

Amazonas (FAO) - 21 de abril 
as 20hs

6 de Maio - At5lético Rio 
Negro Clube- Profana III

29 de abril- Almirante Hall - 
Terno Rei

Domingo

Pirão Rock In Rio 
Negro -  
 
DJ Portuga - 17h 
JAMBU - 18h 
DPEIDS - 19h30 
Eutanase - 20h45

Mostra Cineasta 
‘Ita na Tela’

A mostra Cineasta “Ita na 
Tela”, apresentará 38 filmes, 
fazendo uma retrospectiva 
da produção audiovisual do 
município de Itacoatiara, 
revelando ao público um 
caleidoscópio cultural da 
sétima arte do interior do 
Amazonas. Os filmes serão 
apresentados neste sábado 
(15), a partir das 18h30, no 
Cineteatro Guarany.

A mostra de filmes de 
Itacoatiara traz a produ-
ção de curtas-metragens 
de um minuto e quatro 
minutos que foram produ-
zidos para os festivais de 
cinema “UM Amazonas” e 
“Curta 4”, através de ofi-
cinas de Cinema iniciadas 
em 2004. De acordo com 
o diretor Gero Ramos, os 
filmes retratam os mitos 
e lendas da floresta, cujas 
histórias são contadas por 
gente do interior.

“As oficinas eram abertas 

ITACOATIARA

para toda a comunidade 
e participavam pessoas de 
todas as idades, chegan-
do a um público de mais 
300 pessoas. Elas eram 
distribuídas em diversas 
funções, sejam técnicas 
ou práticas, como contra-
-regra, figurino, interpre-
tação e direção”, diz Gero, 
ressaltando a importância 
dos trabalhos audiovisuais 
produzidos no município, 
bem como o cenário cine-
matográfico da região.

Os filmes premiados “Es-
panta Cão”, de Sandra Lima, 
e “Minha chupeta”, de Bos-
co Borges, estão na progra-
mação da mostra. Também 
serão exibidos outros curtas 
metragens nos gêneros de 
drama, terror e comédia, 
todos produzidos pelos alu-
nos e hoje cineastas locais, 
que registraram através dos 
seus olhares a cultura e co-
tidiano de Itacoatiara.

DIVULGAÇÃO/ SEC
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A Amazon Best, da Geyna e 
Valdo Garcia, deu a larga-
da para temporada de Boi-

-Bumbá com a feijoada, servida 
pelo Buffet do chef Tadeu Sei-
xas, deliciosa.  A festa “bovina” 
aconteceu no sábado passado, 
no Vasco Vasques, com show dos 
itens do Caprichoso e Garantido 
e muita toada. Ah! A mulherada 
desceu a produção, era cada ar-
ranjo de babar! Foi ótimo!

Elizete Castro e 
Janaína JamilaCristiane AraújoCélia e Ricardo CastroChricia e Raul 

Augusto NettoBruna Santoro

Juca Semen entre Isabela Siqueira e Fábio 
SegundoValdo Garcia trabalhandoJoão Paulo FariaJender e Ana Lobato

Juliana e Charles Garcia
Janaína Souza e 
Roma Oliveira

Só Simões, Fabian, Diego e Elizangela.
Lissandro e Ana Beatriz Breval, 

Martha e Júnior DabellaRaíssa Castro
Thiago Abrahim e 
Mariana Benevides

Ana Lúcia e Frankie 
Nelson

Mauro e Mytie 
AntonyLeonardo SabóiaLucinho Rezende e 

Naiandra Amorim

Inácia PugaNúbia Garcia e Giovanni 
Brozzo

Só Caprichoso, Bi Garcia 
e Ademar Pacheco

PLANETA BOI 

Bi e Mayra Garcia Gustavo Garcia, Alessandra Moreira, Anna e 
Jorge Aguia, Angela Garcia

Só Garcia, Angela, Charles e Bi

Nathercia Santos e 
Amanda Macanoni Ana Clara Moreira

Cleomar e Abílio 
Nery Gleice Nogueira 

Geyna Brelaz

Eliete e Hiram 
Queiroz
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Brasil AGU e PGR intensificam atos sobre a tentativa 
de golpe no dia 8 de janeiro

8 DE JANEIRO

Evento contava com 
pessoas de fora do país

Agência Brasil

O lançamento do es-
tudo “Os Impactos 
da Violência Ar-
mada na Vida das 

Mulheres da Maré: gênero, 
território e prática artística”, 
na tarde da sexta-feira (14) no 
Complexo da Maré, na zona 
norte do Rio de Janeiro, foi 
interrompido por um tiroteio. 

O estudo qualitativo lan-
çou um olhar científico sobre 
relatos de como os tiroteios 
impactam a vida de mulheres 
da região. Realizado como 
parte do projeto De Olho 
na Maré, mantido pela orga-
nização não governamental 
Redes da Maré, ele envolveu 
pesquisadores da Universida-
de Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ) e de duas instituições 
britânicas, as universidades 
de Warwick e de Cardiff. 

A denúncia da ação po-
licial durante o evento de 
lançamento é da deputada 
estadual Renata Souza, presi-
dente da Comissão de Defesa 
dos Direitos das Mulheres da 
Assembleia Legislativa do Es-
tado do Rio de Janeiro (Alerj). 

Ela participava do encon-
tro na Casa das Mulheres da 
Maré, com cerca de 70 mu-
lheres, quando o lançamento 
foi abruptamente interrom-
pido por violento tiroteio. 
As participantes tiveram que 
correr para dentro da sede 
da ONG buscando proteção 
contra os tiros. Segundo a 
deputada, os disparos parti-
ram de um helicóptero. 

Também ficaram presas no 
local as pesquisadoras Claire 
Blencowe (Universidade de 
Warwick), Joana Garcia (Esco-
la de Serviço Social da UFRJ), 

Deputada publicou vídeo e mostrou pessoas se abrigando durante tiroteio

PGR solicita 
dados sobre o 
dia 8 de janeiro

INVESTIGAÇÃO

A Procuradoria-Geral da 
República (PGR) pediu nesta 
sexta-feira (14) ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) acesso 
integral a documentos sobre 
as investigações dos atos gol-
pistas de 8 de janeiro.

Em petição enviada ao mi-
nistro Alexandre de Moraes, 
o subprocurador da República 
Carlos Frederico Santos afir-
mou que a medida é necessária 
para prosseguir na parte da 
apuração que envolve a con-
duta de agentes públicos e os 
financiadores dos atos.

Segundo a procuradoria, três 
causas são investigadas sobre 
a “incapacidade operacional” 
da Polícia Militar do Distrito 
Federal na contenção da de-
predação das sedes dos Três 
Poderes: o afastamento simul-
tâneo dos principais oficiais da 
corporação no dia dos atos, a 
ausência efetiva dos substitu-
tos e a omissão das tropas que 
estavam perto dos vândalos.

O subprocurador quer ter 
acesso ao protocolo de segu-
rança que foi assinado pelos 
órgãos do DF dois dias antes 
dos atos, os pedidos de afas-
tamentos de policiais e relató-
rios de inteligência produzidos 
pela PM.

A primeira fase da investi-
gação dos atos golpistas já foi 
concluída pela PGR. Foram de-
nunciadas ao Supremo 1,3 mil 
pessoas acusadas de executar 
e incitar os atos golpistas. As 
primeiras 100 denúncias serão 
julgadas na terça-feira (18).

Tiroteio no Rio interrompe 
evento sobre violência armada

Julian Brigstocke (Universi-
dade de Cardiff) e Rosana 
Morgado (Escola de Serviço 
Social da UFRJ). 

A deputada entrou em 
contato com o governador 
Cláudio Castro e denunciou 
a situação ameaçadora criada 
pelo Estado para a população 
da favela, em plena hora de 
saída das escolas. 

“Vim aqui convidada para 

falar dos impactos da violên-
cia na vida das mulheres e 
está se armando uma ope-
ração gigante, de improvi-
so, no horário de saída das 
crianças da escola. Já tem 
gente baleada aqui na Maré 
e gostaria que o senhor fos-
se sensível a isso e visse o 
que está acontecendo. Estou 
aqui dentro da ONG em uma 
situação delicadíssima, com 

mulheres desesperadas”, fa-
lou Renata Souza para o go-
vernador, em áudio obtido 
pela Agência Brasil. 

“Como mulher preta e cria 
da Maré essa não foi a única 
vez, infelizmente, em que vivi 
e testemunhei essa situação 
aterrorizante. Mas como par-
lamentar, representante do 
povo, sim, é a primeira situa-
ção de perigo real que enfren-

to junto dos moradores da 
favela”, declarou a deputada. 

Polícia 
A Polícia Militar informou 

que a ação é da Delegacia 
Especializada de Roubos e 
Furtos de Cargas, subordi-
nada à Secretaria de Estado 
de Polícia Civil. A Polícia Civil 
ainda não retornou o contato 
da reportagem. PGR solicitou documentos do STF

DIVULGAÇÃO

AGU pede indenização por 
atos golpistas de janeiro

Agência Brasil

A Advocacia-Geral da União 
(AGU) entrou com uma petição 
sexta-feira (14) na Justiça para 
obrigar que mais 45 pessoas 
sejam responsabilizadas pela 
depredação de prédios públi-
cos durante os atos golpistas 
de 8 de janeiro. 

O órgão quer a condenação 
e bloqueio de bens dos inves-
tigados, que foram presos em 
flagrante dentro do Palácio do 
Planalto no dia dos atos. 

Com a nova ação, a AGU 
passa a cobrar o ressarcimento 
financeiro dos atos em seis 
processos, que envolvem 223 
indivíduos, três empresas, uma 
associação e um sindicato. Os 
pedidos de indenização tota-
lizam R$ 26,2 milhões.

Denúncias
Na terça-feira (18), o Su-

premo Tribunal Federal (STF) 
começará a julgar as denúncias 
contra os 100 primeiros inves-
tigados pelos atos. No total, 
foram feitas 1,3 mil denúncias 

Ministro diz que viagem de Lula à 
China não afeta relação com os EUA

O ministro da Secretaria de 
Relações Institucionais da Presi-
dência da República, Alexandre 
Padilha, afirmou na sexta-feira 
(14) que a proximidade do go-
verno brasileiro com a China 
não afeta a relação com os Esta-
dos Unidos. Segundo ele, a po-
lítica externa brasileira sempre 
apostou na multilateralidade, 
especialmente com a postura 
do presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva.

“Nos oito anos em que ele 
governou o país, ele expandiu o 
papel multipolar do Brasil sem 
em nenhum momento afetar 
qualquer relação com os Esta-
dos Unidos. O Brasil expandiu 
seu comércio exterior para ou-
tras regiões do mundo durante 
os oito anos do presidente 
Lula, reduziu a dependência 
do comércio exterior com a 
economia americana, mas ao 
mesmo tempo cresceu a re-
lação com a economia ame-
ricana naquele período”, afir-
mou Padilha, após participar 
de encontro com lideranças e 
CEOs associados da Amcham 
Brasil (Câmara de Comércio da 

América), na capital paulista.
De acordo com o ministro, é 

muito importante, em termos 
mundiais, que haja atores glo-
bais que não estejam restritos 
a uma certa polarização entre 
os dois pontos da política 
e da economia no mundo. 
Padilha acrescentou é bom 
para todos que o Brasil seja 
um país bem recebido tanto 
nos EUA quanto na China, 
podendo manter agendas de 
cooperação com ambos.

O ministro também destacou 
que o governo trabalhará para 

ATAQUE AOS TRÊS PODERES

contra os acusados. 
O julgamento ocorrerá no 

plenário virtual, modalidade na 
qual os ministros depositam os 
votos no sistema eletrônico e 
não há deliberação presencial. 

Entenda
Quando o presidente Luíz 

Inácio Lula da Silva foi eleito 
em segundo turno, no final de 
outubro de 2023, apoiadores 

Vários prédios ficaram depredados no dia 8 de janeiro

aprovar o marco fiscal o mais ra-
pidamente possível, já que sua 
aprovação ampliará o ambiente 
que contribui para uma trajetó-
ria decrescente de juros, assim 
como influenciará tanto na Lei 
de Diretrizes Orçamentárias, 
quanto na peça orçamentária 
que deve ser encaminhada no 
início do segundo semestre.

O projeto de lei complemen-
tar do novo arcabouço fiscal 
será enviado ao Congresso na 
segunda-feira (17), segundo a 
ministra do Planejamento e Or-
çamento, Simone Tebet. 

RELAÇÕES INTERNACIONAIS

Alexandre Padilha, ministro das Relações Institucionais da PR
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do ex-presidente Jair Bolsona-
ro, inconformados com o resul-
tado do pleito, pediam golpe 
militar, para depor o governo 
eleito democraticamente.

As manifestações dos últimos 
meses de 2022 incluíram acam-
pamentos em diversos quartéis 
generais do país e culminaram 
com a invasão e depredação das 
sedes dos Três Poderes, em 8 
de janeiro deste ano.
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Esportes

O evento traz Caio Pa-
rangolé ao ringue.

O evento que en-
volve as artes 
marciais, contará 
com 20 lutas, que 

prometem tirar o fôlego. 
Os combates acontecem no 
dia (29) de abril, a partir das 
17h, no ginásio do Centro 
de Capacitação de Atletas 
(CCA), localizado na Praça 
do conjunto Dom Pedro, 
Zona Centro-Oeste da ca-
pital amazonense. A vali-
dação vem da Federação 
de Mixed Martial Arts do 
Amazonas (Femma). 

Segundo o presidente da 

“Este é um evento de muita importância, porque revela atletas para as maiores organizações de lutas 
do mundo”,frizou Pontes 

O melhor ataque enfrenta a maior defesa
FOTOS: DEBORAH MELO/ DIVULGAÇÃO

“Sem dúvidas um belo confronto”, disse técnico.

Os preparativos estão sen-
do feitos para a o jogo de 
ida do Manauara no Campe-
onato Amazonense. Hoje o 
Robô encara o Amazonas FC 
no estádio Carlos Zamith, às 
15h30. O duelo coloca frente 
a frente, o melhor ataque 
contra a melhor defesa da 
competição até o momento.

O Manauara anotou 29 gols 
em 12 jogos neste Barezão, 
que compreende uma média 
de 2,41 gols por partida. Já a 
Onça-pintada sofreu apenas 
quatro gols na mesma quan-
tidade de jogos. 

O Robô foi responsável 
pela metade dos gols nas 
partidas da primeira rodada. 
Diante dos fatos, o técni-
co Cristian de Souza, analisa 
os dados e prospecta um  
encontro equilibrado.

“É uma média de gols muito 
interessante, acima do que a 
gente acompanha no futebol 
brasileiro. Isso se deve às 
ideias, modelo de jogo, a 
proposta, qualidade técnica 
dos jogadores, e o que eles 

BAREZÃO

querem fazer. Não é fácil ser 
um time ofensivo, muitas 
vezes temos iniciado com 
quatro zagueiros e três vo-
lantes, e mesmo assim temos 

como nas duas fases anterio-
res. A equipe precisa vencer 
no placar agregado para ficar 
com o título. Se der empate, 
o Amazonas será o campeão.

Manaus será palco da 8º 
edição do evento Open Extreme

franquia, Marcelo Pontes, 
o 8° Open Extreme Ma-
naus terá 20 combates, 
sendo nove de MMA e 
11 de kickboxing. Atletas 
que hoje fazem sucesso 
internacional, já atuaram  
nas competições.

“O Open Extreme Manaus 
é um evento de muita impor-
tância, porque revela atletas 
para as maiores organiza-
ções de lutas do mundo. 
É o caso dos atletas Elves 
Brenner e José Henrique Ca-
nela, amazonenses da nova 
geração que assinaram este 
ano com o UFC”, informou  
Marcelo Pontes.

O show de lutas marca o 
retorno de Caio Parangolé 
ao MMA. O faixa roxa de 

jiu-jítsu da equipe Jorge 
Sadim-Pina e personal fi-
ght de MMA, muay thai e 
boxe está confirmado no 
card. Outro atleta renoma-
do que vai buscar melhorar 
seu cartel no evento é Lucas 
Ananias, da equipe MPBJJ-
-Nova União.

Apoiadores e patrocina-
dores - O evento conta com 
as seguintes parcerias: Sa-
mel Planos de Saúde, Pro-
jeto Mãos que Doam, Loja 
Chora Pra Vender Fiado, 
Fit One Manaus, Panifica-
dora Cíntia, deputado fe-
deral Adail Filho, Le Bar, 
deputado estadual Delega-
do Péricles, Brother’s, Flex 
Industries, Cantina Caseira 
e Espantalho Pneus.
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uma média de gols muito 
alta. Prova que não é tanto 
a função ou característica, 
e sim onde os jogadores 
vão terminar as jogadas. Isso 

tem nos levado a ter essa 
média”, disse.

A final inédita também 
promove o embate entre os 
dois técnicos gaúchos, Cris-
tian e Rafael Lacerda. Cada 
time com suas característi-
cas e valências, o coman-
dante do Robô espera um  
grande confronto.

“Sem dúvidas um belo con-
fronto. A equipe do Lacer-
da se caracteriza por tomar 
poucos gols, e vem sendo 
assim desde o ano passado, 
na campanha da Série D do 
Brasileiro, neste ano não foi 
diferente. Contra nossa equi-
pe que tem feito bastante 
gols. Vai ser bastante inte-
ressante, um duelo de equilí-
brio, e quem errar menos, eu 
acredito que vai ter vantagem 
nessa final”, comentou.

 
Ingressos para a final 
As entradas custarão R$20 

(inteira) e R$10 (meia), mas 
quem for com a camisa do 
Robô, terá entrada gratuita.

Os bilhetes serão comercia-

lizados na bilheteria do está-
dio Carlos Zamith. A partida 
acontece às 15h30.

Na decisão, o Manauara não 
terá a vantagem do empate, 

Medalhista do 
Sul-Americano

JOGOS OLÍMPICOS

O patinador Luiz Felipe 
Tamayo participou do II 
jogos Sul Americanos so-
bre rodas, em Assunção, 
no Paraguai. 

O atleta Amazonense 
mostrou habilidade e de-
dicação, conquistando a 
medalha de ouro na prova 
de 500 metros e quatro 
medalhas de prata, se clas-
sificando para o Mundial 
de Patinação, na Itália, em 
setembro.

“O Tamayo é um grande 
nome do esporte amazo-
nense, temos certeza que 
ele será nosso represen-
tante nos Jogos Olímpicos, 
além de ser exemplo para 
outros atletas. Por isso, o 
Governo do Amazonas tem 
dado todo suporte para 
que ele leve a bandeira do 
nosso estado em compe-
tições nacionais e inter-
nacionais”, destacou Jorge 
Oliveira, diretor-presidente 
da Fundação Amazonas de 
Alto Rendimento (Faar).

A edição 2023 do Cam-
peonato Sul-Americano 
é considerada umas das 
competições mais impor-
tantes do calendário anual 
e contou com a participação 
dos melhores patinadores 
do Brasil, Argentina, Bolívia, 
Chile, Paraguai e Uruguai. O 
evento foi organizado pela 
Confederação Brasileira de 
Hóquei e Patinação (CBHP), 
iniciou no dia (2) deste mês 
e segue até dia (16).

O atleta Tamayo é também me-
dalhista de ouro no troféu Brasil.
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O Manauara anotou 29 gols em 12 jogos neste Barezão.



Um árbitro assistente de 
vídeo (VAR) é um árbi-
tro de partida que pos-
sui acesso independente 
às imagens gravadas da 
partida, o qual poderá au-
xiliar o árbitro apenas na 
eventualidade de um “erro 
claro e óbvio” ou “inciden-
te grave não percebido” 
relativo a comprovação 
de gol, não  gol, pênalti 
ou não, cartão vermelho 
direto (não o segundo 

As finais do Cam-
peonato Amazo-
nense de Futebol 
Profissional 2023, 

contará com Árbitro Assis-
tente de Vídeo (VAR). 

O anúncio veio do Presi-
dente da Federação Ama-
zonense de Futebol (FAF) 
e Deputado Estadual, Ed-
nailson Rozenha,

“Estamos há pouco mais 
de três meses na presidên-
cia da Federação. Desde o 
princípio nos propusemos 
a lutar para modernizar o 
futebol amazonense e res-
gatar a credibilidade que 
nosso esporte necessita. O 
VAR nas finais do Campe-
onato Amazonense é um 
feito inédito e de uma 
importância grandiosa. 
Nosso futebol está cres-
cendo e isso é apenas o 
começo”, informou.

De acordo com a Confe-
deração Brasileira de Fute-
bol (CBF), em 2023, somen-
te 14 estados fizeram finais 
de campeonatos utilizando 
a tecnologia do VAR. 

A partida entre Manaua-
ra e Amazonas, válida pela 
ida da final do Barezão, 
que acontece neste sába-
do (15), às 15h30, no es-
tádio Carlos Zamith, será 
a primeira na história, em 
107 edições do Amazo-
nense, a contar com a 
presença do VAR. Rozenha 
revela a grandiosidade da 
operação para trazer a tec-
nologia para o estado.

“O VAR é uma tecnologia 
de ponta usada em com-
petições mundiais que exi-
ge um alto investimento. 
Além de caro é complexo, 
somente alguns profissio-
nais são capacitados para 
operar e exige muitas pes-
soas envolvidas. Por isso, 
no Brasil, poucas competi-
ções utilizam a tecnologia, 
mas nós prometemos e 
aqui estamos para cum-
prir”, afirmou o mandatá-
rio que não mediu esforços 
para ter o VAR nas finais 
do Barezão.

Sistema VAR
Segundo The Internatio-

nal Football Association 
Board (IFAB), em “Regras 
do Jogo 22/23”:

Cerca de R$ 
100.000,00 serão 
gastos para a utili-
zação do VAR

“Além de caro é complexo, somente alguns profissionais são capacitados para operar e exige muitas pessoas envolvidas”, disse o mandatário

Ex-jogadores do CSA e Audax-
RJ, entram no elenco do Manaus

O Manaus clube segue 
na disputa pela Série C. 
Durante a quinta-feira (13), 
foi anunciada a chegada do 
zagueiro Douglas, ex-CSA, 
e o lateral-direito Lucas, 
ex-Audax-RJ.

Essa será a primeira pas-

sagem de Douglas (28), pelo 
futebol do Norte do país. Em 
sua trajetória, o jogador já 
passou pelo Atlético-GO, Ypi-
ranga-RS e Ferroviário-CE. O 
último clube foi o CSA, onde 
atuou em 27 jogos e marcou 
dois gols.

Nesta temporada ele vestiu 
as cores do time alagoano, 
completando oito partidas, 
entre Estadual, Copa Alago-
as, Copa do Brasil e Copa  
do Nordeste.

O lateral-direito Lucas (27), 
teve a sua última passagem Será a primeira participação dos jogadores na região Norte

A equipe soma agora nove reforços para a Terceirona 

JOÃO NORMANDO/ DIVULGAÇÃO
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cartão amarelo/adver-
tência), e erro de iden-
tificação, quando o ár-
bitro adverte com cartão  
amarelo, expulsão. 

As decisões tomadas 
pelo árbitro só devem 
ser mudadas se o vídeo 
mostrar, claramente, que 
a decisão, sobre erros ou 
infrações, for considerado 
um “erro claro e óbvio”.

Apenas o árbitro poderá 
dar início a uma “revisão”. 

RODRIGO FERREIRA /CBF

CONTRATAÇÃO - SÉRIE C
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Campeonato Amazonense 
contará com arbitragem VAR

no Audax-RJ, na disputa do 
Campeonato Carioca. Foram 
14 jogos, com um gol e 
uma assistência. Em 2022 
ele disputou a Série D pelo 
São Bernardo e conquistou 
o acesso para a Série C pelo 
clube paulista. 

Lucas assim como Douglas, 
terá a sua primeira passagem 
na região Norte. Ele já vestiu 
as cores do Juventude, Her-
cílio Luz-SC e Camboriú-SC.

A equipe soma agora 
nove reforços para a Ter-
ceirona. Antes de Douglas 
e Lucas, já haviam sido 
anunciados os zagueiros 
Gustavo e Bruno Bispo, o 
lateral-esquerdo Dieyson, 
o volante Gabriel Tonini e 
Felipe Baiano e os atacan-
tes Henan e Jean Carlos.

A possível estreia de am-
bos os jogadores será entre 
os primeiros dias de maio, 
quando o Manaus enfrenta o 
Náutico, em casa, na primeira 
rodada da Série C.

CONDUZIDOS PARA ARBITRAGEM 

1º IVAN DA SILVA 
GUIMARÃES JÚNIOR 
(CBF/AM);

2° Árbitro Assistente 
- ANNE KESY GOMES 
DE SÁ (FIFA/AM);

3º Árbitro Assistente 
- ALEXSANDRO LIRA 
DE ALEXANDRE (CBF/
AM);

4° FREDDY RAFAEL 
LOPEZ FERNANDEZ 
(CBF/AM);

5° JEOVÁ RODRIGUES 
DOS SANTOS (AM);

6° VAR: CHARLY 

WENDY STRAUB DE-
RETTI (FIFA/SC);

7° AVAR: ALBERTO 
POLETTO MASSEIRA 
(CBF/SP);

8° AVAR 2: DIMMI 
YURI DAS CHAGAS 
CARDOSO (CBF/AM);

9° Observador VAR: 
LUCIO IPOJUCAN RI-
BEIRO DA SILVA MAT-
TOS (CBF/PA);

10° Analista de de-
sempenho: BASILIO 
MONTEIRO DA SILVA 
(AM).

O VAR e os outros árbi-
tros da partida, podem 
apenas recomendar uma 
“revisão” ao sistema. .

A decisão final sempre 
será tomada pelo árbitro, 
seja com base apenas nas 
informações do VAR, ou 
após o próprio árbitro re-
alizar “revisão no campo 
de jogo” (OFR).

Não há restrição de 
tempo para o processo 
de revisão. A precisão é 

mais importante do que 
a velocidade.

Os jogadores e os de-
mais árbitros da partida 
não devem “cercar” o ár-
bitro ou tentar influenciá-
-lo, nem para fazer uma 
revisão, tão pouco no 
processo de revisão ou 
na decisão final.

 O VAR contará com 
oito câmeras, e o cus-
to da operação, chega 
a R$100.000,00 (cem mil 

reais) por jogo.

Escala de arbitragem 
Na audiência realizada 

na sede da Federação 
Amazonense de Futebol 
(FAF), o vice-presidente 
da Comissão Estadual 
de Árbitros de Futebol 
do Amazonas (CEAF), 
Reginaldo Noronha, in-
formou que o quinteto 
principal de campo é  
todo amazonense.

 PIETRA TELLES/ FAF
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@fernandocoelhojr   

.A tradicional Feijoada 
Planeta Boi aconteceu em 
clima de total alto astral, 
reunindo integrantes das 
tribos vermelha e azul, no 
Centro de Convenções 
Vasco Vasques.  

.A integração de Garanti-
do e Caprichoso deu o tom 
da folia que reúne, todos os 
anos, os aficcionados pela 
ferveção bovina. A festa foi 
o start para a temporada 
de Festival que segue para 
Parintins.  

.Geyna Brelaz e Valdo 
Garcia, da Amazon Best, 
comandaram a festa, que 
atingiu o volume máximo 
da alegria.

.Na onda das flats diferentonas, surge esse mode-
lo jeans para o verão dos fashionistas. 

 
.Uma homenagem a Levi Strauss, a Summer Flat 

Denin. Vai para a wish list.  

Objeto de desejo

Agito 
bovino

Fernando Coelho Jr.

.Exposição de crianças 
artistas, contação de histó-
rias e uma campanha soli-
dária integram as come-
morações do Dia Nacional 
do Livro Infantil pelo Tribu-
nal Regional do Trabalho 
da 11ª Região (AM/RR).    

.A programação especial 
será realizada de 18 a 26 
de abril, das 8h às 14h, em 
Manaus. O Dia do Livro In-
fantil é comemorado em 18 
de abril, data do nascimen-
to do escritor brasileiro 
Monteiro Lobato, mais co-
nhecido pelas histórias do 
Sítio do Pica-Pau Amarelo .       

.Sob a coordenação da 
Escola Judicial da 11ª Re-
gião (Ejud-11), por meio da 
Biblioteca Donaldo Jaña, a 
programação começa na 
próxima terça-feira com o 
lançamento da Campanha 
de Doação de Livros Infan-
tis, às 13h, na Biblioteca, 
localizada no Fórum Tra-
balhista de Manaus (Rua 
Ferreira Pena, Centro). A ar-
recadação segue até 26 de 
abril. Os livros serão entre-
gues para uma instituição 
que assiste crianças. Além 
disso, o Espaço Cultural e 
Multimídia da Ejud11, tam-
bém  no Fórum Trabalhis-
ta de Manaus, receberá a 
exposição ‘Pirlimpimpim” 
com arte produzida pelos 
alunos do ‘Atelirê: Criando 
e Brincando’.    

Dia do 
livro

Manaus, sábado e domingo 15 e 16 de abril de 2023

Angela Garcia na explosão 
de alegria que foi a Feijoada 
Planeta Boi 2023

Geyna Brelaz e Valdo Garcia 
comandaram a versão 2023 da 
badalada Feijoada Planeta Boi, 

no Centro de Convenções Vasco 
Vasques

Thiago Abrahim e Mariana 
Benevides, Mayra Dias e o 
prefeito de Parintins, Bi Garcia

O querido Diego Oliveira

Natália Teodoro

Vandex e Adriana Cidade

.A Prefeitura de Manaus 
promove a segunda edi-
ção da corrida “Manaus 
em Movimento – Promo-
vendo Saúde”, na manhã 
deste domingo, com 
largada marcada para as 
6h, na Ponta Negra.  

. O objetivo da Secre-
taria Municipal de Saúde 
(Semsa), coordenadora 
do evento, é incentivar e 
sensibilizar a população 
sobre a prática de ativida-
des físicas, medida impor-
tante para a promoção da 
saúde e bem-estar.  

 .A corrida terá a par-
ticipação do prefeito de 
Manaus, David Almeida, 
da titular da Semsa, Shá-
dia Fraxe, de servidores 
da saúde municipal e de 
atletas de todas as ida-
des, inscritos no evento. 
Nesta edição, a corrida 
principal terá o percur-
so de 5 quilômetros e 
a “corridinha” para as 
crianças de até 12 anos 
terá os percursos de 50 e 
100 metros. Além disso, 
a Semsa irá promover 
diversas ações e serviços 
de promoção à saúde no 
local, como distribuição 
de material informati-
vo, cálculo de Índice de 
Massa Corporal (IMC), 
auriculoterapia e gincana 
infantil.  

Manaus em 
Movimento .Patricia e Silvio 

Pedrosa vão promo-
ver um festão para 
comemorar os 15 
anos da filha Maria 
Sophia.  

.O evento, produ-
zido nos mínimos 
detalhes, será no 
fabuloso Diamond, 
no dia 26 de maio.  

.Festa no society.  

Début 

A cunhã-Poranga do Boi 
Caprichoso, Marciele Albuquerque
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Karen Adriana Pinto Cavalcante, torna público que recebeu do 
IPAAM, a Licença de Instalação n.°. 001/22-01, que autoriza a 
instalação da atividade de avicultura de postura e a fabricação de 
ração para uso na atividade, em uma área de 5,73ha, inserida no 
imóvel denominado “ Sítio Cinco Irmãos”, localizada na Rodovia 
AM-070, km 13, PIC Bela Vista, Iranduba-AM, para Criação de 
animais de pequeno porte, com validade de 01 Ano.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


